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Buenos dias, Córdoba

DEL EDITOREl penoso juego que juega Venezuela
Adrián Bassola

Secretario de Redacción

L
a sencilla imagen de un hom
bre transitando en equipo de 
gimnasia por lo que parece 
ser una modesta pista de 
adetismo fue la “prueba de vida” que 

el Gobierno venezolano, cargado de 
épica cinematográfica, le ofreció a 
Argentina para dar cuenta de que no 
ha eliminado al gendarme Nahuel 
Gallo, quien se encuentra ilegalmen
te detenido en aquel país acusado de 
espionaje.

La indignación de la respuesta 
argentina estuvo a la altura de la 
payasesca jugada venezolana. “No 
aceptamos ningún juego”, dijo la 
ministra Patricia Bullrich, mientras 
exigía la inmediata liberación del 
detenido.

Pero ayer se sumó la condena a la 
detención que emitieron la Organiza
ción de Estados Americanos y la Cor
te Interamericana de Derechos

En medio del conflicto 
con Venezuela se 
produce la poco feliz 
llegada al paí s del 
opositor Edmundo 
González Urrutia.

Humanos, lo que busca sumar pre
sión internacional para que Gallo sea 
liberado.

La escalada del conflicto por la 
detención del gendarme coincide 
con la poco feliz llegada a Buenos 
Aires del excandidato a presidente de 
Venezuela, el opositor Edmundo 
González Urrutia, quien hoy será 
recibido por el presidente Javier 
Milei. Como si hiciera falta agregar 
más tensión al conflicto.

En tanto, nuestra realidad local se 
afana en seguir proveyendo de malas 
noticias en el nuevo año.

Ayer se conoció el primer femici- 
dio del año con el asesinato de Silvina 
Curbelo a manos de su actual pareja, 
quien luego de matarla se suicidó 
estrellando su auto contra un árbol.

El cuadro, desgarrador en su esen
cia, se completa con el detalle de que, 
junto a la mujer asesinada, se hallaba 
su pequeño niño de 10 años.

Es el primer femicidio del año, y 
lamentablemente no será el último.

Desde estas páginas, seguimos 
puntillosamente el rastro de sangre y 
dolor que deja la violencia machista 
con el convencimiento de que la 
información precisa es el mejor 
aporte al conocimiento de la verdad y 
a la erradicación de este flagelo.
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Nafta
Otro aumento: el litro de nafta súper 
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"No, porque puedo pagarlo”, 47,2%. 
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"Usaré transporte público", 9,4%.

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

No puede ser 
más cordobés 
este camión

El cartel indica Río Cuarto, 
pero faltan muchos 
kilómetros para el 
Imperio. La foto fue 
tomada ayer por la 
mañana en la Circunvala
ción de la Capital. Este 
camión pasea una 
hermosa pintura de 
Garlitos "la Mona” 
Jiménez lookeado a la 
MichaeIJackson. 
Toda una imagen 
decordobesitud.
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SE LES VENCE EL MANDATO EN 2025

Rodrigo de Loredo. El presidente de 
la bancada de la UCR en Diputados es 
número puesto entre los que buscarán 
renovar el mandato. La duda es si 
competirá con su partido o en alianza.

Héctor Baldassi. Con banca 
ininterrumpida desde 2013 en 
Diputados, el dirigente del PRO se 
encamina a terminar una larga 
estadía en el Congreso.

Laura Rodríguez Machado. La 
principal referente de Patricia BulIrich 
en Córdoba aparece como una 
posibilidad concreta en la lista de 
La Libertad Avanza para este año.

Ignacio García Aresca. El diputado 
más cercano al gobernador Martín 
Llaryora aparece con muchas posibilida
des de ocupar un lugar destacado en la 
lista del oficialismo provincial.

Natalia de la Sota. La diputada ya dijo 
que será candidata este año, aunque no 
precisó en qué fuerza. Presiona para ser 
parte de la primera línea de la propuesta 
del cordobesismo llaryorista.

Carolina Ramos
Corresponsalía Buenos Aires

A
rrancó el segundo año de 
gestión de Javier Milei y 
comenzó a su vez la 
cuenta regresiva para las 
elecciones de medio término, en las 

que se renovarán a nivel nacional la 
mitad de la Cámara de Diputados y 
un tercio del Senado.

Los comicios serán el primer test 
por enfrentar por el Presidente en 
las urnas y representan una oportu
nidad para que La Libertad Avanza 
refuerce su poder en el Congreso, 
tras una primera etapa en la que 
padeció su condición de minoría.

En Diputados, se renovarán 127 de 
las 257 bancas, correspondientes a 
la elección de 2021, mientras que el 
Senado repartirá 24 escaños de un 
total de 72, correspondientes a los 
comicios de 2019. Para esa cámara 
votan la Ciudad de Buenos Aires y 
las provincias de Entre Ríos, Neu- 
quén, Salta, Río Negro, Santiago del 
Estero, Chaco y Tierra del Fuego.

En la Cámara Baja se distribuirán 
35 bancas por Buenos Aires; 13 por 
Caba; nueve por Córdoba y Santa Fe; 
cinco por Entre Ríos y Mendoza; 
cuatro por Chaco y Tucumán; tres 
por Catamarca, Corrientes, Jujuy, La 
Pampa, Misiones, Neuquén, Salta, 
San Juan, San Luis, Santa Cruz y San
tiago del Estero, y dos por Chubut, 
Formosa, La Rioja, Río Negro y Tie
rra del Fuego.

La Libertad Avanza renueva sólo 
ocho de sus 39 bancas y las encues
tas permiten proyectar un creci
miento considerable de la tropa 
legislativa, aunque seguirá muy lejos 
del cuórum propio, lo que obliga al 
bloque conducido por el cordobés 
Gabriel Bomoroni a seguir tejiendo 
alianzas con bloques dialoguistas.

Termina mandato el binomio José 
Luis Espert-Carolina Píparo, que 
había liderado la oferta en provincia 
de Buenos Aires. El economista es la 
principal apuesta de Milei para 
enfrentar al kirchnerismo en un dis
trito donde este conserva poder. 
Píparo se había distanciado de La 
Libertad Avanza y luego se reconci
lió de la mano de Karina Milei. 
¿Repetirán la fórmula o se viene una 
dupla nueva?

2025 electoral. Qué 
pone en juego cada fuerza 

política en el Congreso
CONGRESO. La Libertad Avanza puede acrecentar su tropa, sobre todo en el Senado, aunque seguirá lejos del cuórum propio. El reto más difícil lo enfrenta la UCR. El peronismo cordobés arriesga dos de cinco diputados.

LAVOZ/ARCHIVO

EN JUEGO. Diputados renueva 127 de 257 escaños, mientras que el Senado, 24 de 72. El oficialismo quiere engrosar su fuerza.

"La avenida del medio”
Encuentro Federal expone la 

mitad de sus 16 bancas. De esas 
ocho, tres son cordobeses: Ignacio 
García Aresca, mano derecha del 
gobernador Martín Llaryora; Natalia 
de la Sota, quien ya anunció que 
buscará un nuevo mandato y se 
mueve como opositora firme a Milei, 
y Oscar Agost Carreño, quien tam
bién busca su lugar tras haber sido 
desplazado de la presidencia del

PRO de Córdoba. Carlos Gutiérrez, 
Alejandra Torres y el democristiano 
Juan Brügge siguen hasta 2027.

El desafío de la UCR
El reto más grande es el que 

enfrenta la UCR. El bloque de Rodri
go de Loredo expone 14 de sus 20 
bancas, entre ellas la del cordobés. Y 
Democracia para Siempre, donde 
están congregados los radicales que 
responden a Martín Lousteau y a

Facundo Manes, renueva nueve de 
12. También termina mandato el 
santafesino Mario Barletta, que for
mó un monobloque. En total, se 
ponen en juego nada menos que 24 
escaños radicales sobre 33.

Además de De Loredo, que aspira 
a la gobernación de Córdoba en 
2027, terminan mandato sus com
provincianos Soledad Carrizo y 
Gabriela Brouwer de Koning, y otros 
legisladores que tienen peso en el 

bloque UCR, como los mendocinos 
Pamela Verasay (“comejista”) y Julio 
Cobos. En la otra bancada radical, 
define su futuro el neurocientífico 
Facundo Manes.

El PROdeMacri
El PRO, en tanto, arriesga 23 de 

37 escaños, entre ellos los de los 
cordobeses Héctor Baldassi y Lau
ra Rodríguez Machado; los bonae
renses María Eugenia Vidal, Diego 
Santilli y Alejandro Finocchiaro, y 
los porteños Hernán Lombardi y 
Fernando Iglesias. Los tironeos de 
fin de año entre el expresidente 
Mauricio Macri y Milei arrojan 
dudas sobre posibles listas com
partidas.

El kirchnerismo arriesga mucho
Unión por la Patria (UP), que 

actualmente es primera minoría con 
98 integrantes (eran 99 pero acaba 
de perder a uno, el santafesino 
Roberto Mirabella), renueva 46 
diputados. Algunos son los exminis
tros “albertistas” Daniel Arroyo y 
Daniel Gollán, el histórico Leopoldo 
Moreau, los sindicalistas Hugo 
Yasky (CTA) y Sergio Palazzo (ban- 
carios), y el excandidato a jefe de 
Gobierno porteño Leandro Santoro. 
Por Córdoba, vence mandato Pablo 
Carro.

La Coalición Cívica y el Frente de 
Izquierda son dos bloques que que
dan al borde de la extinción. El par
tido fundado por Elisa Carrió, que 
en 2021 se cobijó en el ya inexisten
te Juntos por el Cambio, renueva 
cuatro de sus seis escaños, entre 
ellos el de su jefe, Juan Manuel 
López. Y la izquierda, que viene de 
un desempeño electoral flojo, debe 
revalidar cuatro de cinco.

En el Senado, UP arriesga 15 de 33 
lugares (contabilizando a la reem
plazante del expulsado Edgardo 
Kueider, Stefania Cora, que debe 
jurar). La UCR expone cuatro de 13; 
el PRO, dos de siete, y el interbloque 
Provincias Unidas, que congrega a 
diferentes fuerzas locales, tres de 
seis. Entre las figuras que deben 
revalidar mandato, están el titular de 
la UCR, Martín Lousteau; el ultrakir- 
chnerista Oscar Parrilli, y el dirigen
te agropecuario del PRO Alfredo De 
Angelí.



La Voz PRIMER PLANO SÁBADO 4 DE | F
ENERO DE 2025 I 3

Milei busca un 
acuerdo con el 
kirchnerismo para 
eliminar las Paso
CONGRESO. El ministro Guillermo Francos negocia con Unión por la Patria. Sin el cristinismo, el plan no pasará en el Senado.

En lo que sería su primera iniciati
va en el Congreso Nacional, luego de 
confirmarse que no habrá nueva Ley 
de Presupuesto, el presidente Javier 
Milei instruyó al jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, para que nego
ciara con el kirchnerismo (Unión por 
la Patria) la eliminación de las prima
rias abiertas, simultáneas y obligato
rias (Paso).

Francos no tiene una tarea fácil, ya 
que, hasta ahora, el kirchnerismo se 
opuso a todas las iniciativas del ofi
cialismo.

El jefe de Gabinete viene dialogan
do con legisladores radicales del PRO 
y federales la posibilidad de eliminar 
las Paso, que por ahora se mantienen, 
por ley, para el 3 de agosto próximo.

Lo que sucede es que sin un acuer

do con el kirchnerismo, que es lo 
mismo que decir con Cristina Kir- 
chner, la iniciativa oficial no pasaría 
por el Senado, donde Unión por la 
Patria ahora tiene 44 senadores.

Francos viene gastando su celular 
dialogando con diputados y senado
res de todas las fuerzas políticas. El 
apuro del Gobierno es buscar con
senso para asegurarse la eliminación 
de las primarias, para convocar a 
sesiones extraordinarias.

Para los libertarios sería un duro 
revés político convocar a extraordi
narias y que el proyecto no se apro
bara. Por eso, Francos maneja dos 
posibilidades: buscar acuerdos para 
garantizarse la eliminación y convo
car a extraordinarias, o, en caso de 
tener dudas, insistir en las sesiones

LAVOZ/ARCHIVO

GUIÑO. El Gobierno espera un gesto de Cristina Kirchner para eliminar las Paso.

ordinarias que arrancarán el 1Q de 
marzo.

El proyecto para eliminar las Paso 
fue presentado en noviembre y el 
plan original del Gobierno era tratar
lo en diciembre, junto con el que res
tringe las condiciones para financiar 
a los partidos políticos.

Francos argumenta la cuestión 
económica, y no política, para dejar 
de lado las primarias. “El proceso 
electoral de 2025 para elegir diputa
dos y senadores nacionales tendrá 

un costo estimado de más de 
U$S 500 millones, entre Paso y elec
ciones generales. Se ahorraría entre 
35% y 40% de esa suma. Es decir, 
estamos hablando de un ahorro 
superior a los U$S 150 millones”, 
expresó el jefe de Gabinete en sus 
redes sociales.

Entre los opositores no peronistas, 
muchas veces aliados del Gobierno, 
como radicales y macristas, no hay 
una postura común sobre las Paso. 
Algunos están a favor de eliminarlas

Fecha. De no modificarse la ley 
electoral, las Paso nacionales se 
realizarán el domingo 3 de agosto. 
Si se eliminan las primarias, se 
demoraría el inicio de la campaña 
para las elecciones legislativas 
de este año.

y otros ponen reparos, aunque Mau
ricio Macri avaló el proyecto del 
Gobierno de sacar las primarias.

De todas formas, la última palabra, 
y sobre todo en el Senado, la tendrá el 
kirchnerismo. Es decir, Cristina 
Kirchner.

Por su interna con el gobernador 
Axel Kicillof, en territorio bonaeren
se, los libertarios se ilusionan con 
que la expresidenta ordenará avalar 
la eliminación de las primarias.

Sería un modo de impedirle a Kici
llof y a los intendentes bonaerenses 
que le responden enfrentarla en las 
Paso para dirimir las candidaturas en 
el decisivo distrito bonaerense.

No obstante, no pocos peronistas 
coinciden en que Cristina Kirchner y 
Kicillof podrían acordar durante este 
verano, lo cual podría impactar en el 
objetivo de los libertarios de contar 
con el visto bueno de la expresidenta 
en el Congreso para sacar del medio 
las Paso. Por ahora, el Gobierno no 
logró un consenso, pero Milei insiste 
en terminar con ellas.

£.
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El campeón Ross Branch 
finalizo la primera etapa 
a segundos de la punta.
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Corresponsalía Buenos Aires

L
a preocupación por la 
detención del gendarme 
Nahuel Gallo en Venezuela 
escaló a nivel internacional: 
por un lado, la Organización de los 

Estados Americanos (OEA) denunció 
que el caso constituye un “crimen de 
lesa humanidad" y reclamó la inme
diata liberación del uniformado; por 
el otro, la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (Cidh) exigió 
al régimen de Nicolás Maduro una 
serie de informes sobre su situación.

Los pronunciamientos se conocie
ron tras los planteos presentados por 
el gobierno de Javier Milei ante la 
Corte Penal Internacional y la Cidh 
en defensa de Gallo, el gendarme de 
33 años que fue detenido a principios 
de diciembre, cuando viajaba a 
Venezuela para visitar a su familia y a 
fin de mes fue procesado por presun
ta vinculación a “acciones desestabi- 
lizadoras y terroristas”.

En un duro comunicado, la Secre
taría General de la OEA repudió y 
condenó la “detención arbitraria” del 
gendarme y exigió al gobierno de 
Maduro que “cumpla con los tratados 
y acuerdos internacionales sobre 
derechos humanos y relaciones 
internacionales; que certifique y 
garantice su seguridad física; que 
provea garantías de asistencia legal y 
contacto con su familia, y que libere 
inmediatamente a Nahuel Gallo”.

GOBIERNO DEVEN EZUELA

POLÉMICO. Las imágenes del gendarme argentino Nahuel Gallo fueron rechazadas enfáticamente por el Gobierno a través de la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich.

Venezuela.
La Cidh y la 
OEA redamaron 
por el gendarme 
detenido
CRECE LA tensión. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos solicitó información. La Organización de Estados Americanos exigió la inmediata liberación de Nahuel Gallo.

“La detención arbitraria de Gallo es 
una clara violación de normas inter
nacionales y de los principios funda
mentales de humanidad y justicia 
que todos los estados deben respetar. 
La incomunicación y la negación de 
asistencia consular y legal represen

tan una violación directa de la Con
vención de Viena sobre Relaciones 
Consulares”, advirtió el organismo.

En tanto, en su primera resolución 
del año, la Cidh otorgó medidas cau
telares en beneficio de Gallo, tras 
considerar que se encuentra en una 

situación de “gravedad y urgencia, 
toda vez que sus derechos a la vida e 
integridad personal enfrentan un 
riesgo de daño irreparable en 
Venezuela”.

La institución pidió informes para 
saber si Gallo se encuentra bajo cus
todia del Estado; en qué circunstan
cias está detenido; el tipo penal por el 
que lo estarían investigando, y qué 
tribunal interviene en la causa, entre 
otras cuestiones. También solicitó 
que Gallo pudiera comunicarse con 
la Argentina, puntualmente con su 
familia y sus representantes legales.

"Prueba de vida"
Antes de conocerse los requeri

mientos internacionales, el gobierno 
de Maduro difundió como prueba de 
vida un video de Gallo, pero sin pre
cisiones sobre su paradero, su estado 
de salud y su situación jurídica, lo 
que fue cuestionado por las autorida
des argentinas, que siguen exigiendo 
la repatriación del oficial.

“No aceptamos ningún juego, nin
guna aparición de una foto en un 
lugar desconocido, caminando, sin 
sonido, sin fecha, sin nada. Si bien 
reconocemos que es él, por varios 
detalles que no vamos a dar a cono
cer al régimen, lo único que Argenti
na acepta es que Nahuel Gallo sea 
puesto en un avión y enviado a la 
Argentina. Es la única condición, no 
existe otra”, advirtió la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich.

“Esto es una dictadura, y las dicta
duras hacen estas cosas: dan pruebas 
de vida. Las democracias, si hay una 
causa, generan condiciones judicia
les, y en caso de que la persona no 
tuviese los papeles adecuados (para 
ingresar al país), lo que hacen es 
enviarlos de vuelta. Todo lo que está 
pasando es una pantomima del régi
men", alertó Bullrich en declaracio
nes radiales.

También lamentó las imágenes 
María Alexandra Gómez, esposa de 
Gallo. “No era la manera en que espe
rábamos ver este tipo de fotografías. 
Lo esperábamos de una manera más 
formal, que el Gobierno de Venezuela 
se pronunciara como lo venía 
haciendo, mediante comunicados o 
algo, pero yo me enteré como todos, 
por las redes sociales”, confesó.

La esposa expresó que “el impacto 
fue terrible, fue muy duro, porque no 
lo esperábamos ver así”, y se mostró 
segura de que “lo obligaron a caminar 
y a correr” para el video. Además, 
corroboró que desde el 8 de diciem
bre no pudo comunicarse con su 
marido y expresó su “frustración” por 
“no poder ayudarlo más”.

Milei con González Urrutia
En medio de la tensión diplomáti

ca y política, el presidente Javier Milei 
recibirá este sábado a las 11 en Casa 
Rosada a Edmundo González 
Urrutia, el excandidato presidencial 
de Venezuela que reclama el triunfo 
sobre Maduro en las elecciones del 
pasado 28 de julio, y que actualmente 
se encuentra exiliado.

El encuentro se producirá una 
semana antes de que Maduro asuma 
el poder, tras una elección que la 
comunidad internacional calificó 
como fraudulenta. Milei fue uno de 
los presidentes que desconocieron la 
victoria del chavista, lo que provocó 
que el régimen venezolano expulsara 
al cuerpo diplomático de Argentina y 
de otros seis países, en rechazo a las 
“acciones y declaraciones injerencis- 
tas”, según indicó. Elisa Trotta, emba
jadora de Venezuela en Argentina 
durante el gobierno de Juan Guaidó, 
convocó a los venezolanos presentes 
en el país a congregarse en Plaza de 
Mayo en apoyo a González Urrutia, 
quien ya se reunió con la primera 
ministra de Italia, Giorgia Meloni, en 
busca de respaldo internacional.

Para el 10, está prevista una masiva 
movilización de los dirigentes de la 
oposición en Caracas, actividad que 
se prepara en el más absoluto de los 
sigilos en función de la fuerte repre
sión que suele ejercer el régimen de 
Maduro en este tipo de marchas.

Entrar a 
Caracas, 
el dilema de 
la oposición

La oposición Venezolana que se 
declaró triunfadora en las elecciones 
del 28 de julio del año pasado prepa
ra una masiva movilización para el 
próximo 10 de enero, día en que 
Nicolás Maduro asumirá formalmen
te un nuevo período de gobierno, el 
cual no es reconocido por la mayor 
parte del consenso internacional.

Un dilema de dirigentes como

Edmundo González Urrutia y María 
Corina Machado es cómo ingresar a 
Venezuela y desplazarse sin ser dete
nidos por el régimen.

Maduro ofreció una recompensa 
de U$S 100 mil para quien ofreciera 
datos claros sobre el paradero de 
González Urrutia. Lo hizo con avisos 
publicitarios en las redes sociales y 
cartelería en sitios públicos. “Se bus

ca. Orden de captura. Recompensa: 
100 mil dólares”, dice un cartel 
publicado por la Policía científica 
venezolana, con la foto de González 
Urrutia.

Previo a ese intento por ingresar a 
su país, el dirigente se reunirá en 
Buenos Aires con el presidente 
argentino Javier Milei, quien desco
noce el supuesto triunfo de Maduro.

Pronunciamiento. Gallo
"se encuentra en una situación 
de gravedad y urgencia, toda vez 
que sus derechos a la vida 
e integridad personal enfrentan 
un riesgo de daño irreparable 
en Venezuela”, indicó la Comisión 
Interamericana de DD.HH.
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PLAZO. El presidente Milei y el ministro Luis Caputo quieren apurar la salida del cepo cambiarlo para antes de las elecciones de medio término. Economistas piden más velocidad.

Cedió Moyano y se 
homologó la paritaria

El aumento es de 5,5% para 
el trimestre diciembre/febrero.

Luego de varias semanas de 
negociación, el Gobierno homologó la 
paritaria de Camioneroscon un ajuste 
salarial más cercano a lo pretendido 
por el Ministerio de Economía. El 
acuerdo contempla un incremento de 
los sueldos de 5,5% para el trimestre 
diciembre/febrero dividido en 2,2%, en 
1,8% y en 1,5% para cada mes. Además, 
establece el pago en cuatro cuotas de 
un bono extraordinario de
$ 600 mil. En principio, los empresarios 
y la representación sindical habían 
pactado un ajuste para el trimestre 
entre 7% y 8%, pero fue rechazado por 
el ministro Luis Caputo, que pretende 
acotar los aumentos salariales.
En principio, Caputo quería que el 
aumento no superara el 3% acumula
do (1% por mes) para enviar un 
mensaje al resto de los gremios que 
iniciarán sus discusiones salariales. El 
Gobierno no quiere que aumentos de 
sueldos por encima del costo de vida 
exacerben la demanda y retroalimen- 
ten la inflación.

El Gobierno tomó un 
crédito para respaldar 
la salida del cepo
APOYO. Cinco bancos internacionales otorgaron U$S 1.000 millones a cambio de bonos. Los fondos irán a fortalecer las reservas del BCRA.
Roberto Pico
Corresponsalía Buenos Aires

El Gobierno nacional tomó un cré
dito de U$S 1.000 millones para for
talecer las reservas del Banco Central 
(BCRA) y contar con mayor respaldo 
para encarar la salida del cepo cam- 
biario.

“El continuo mejoramiento de la 
posición de liquidez internacional del 
BCRA por distintas vías constituye 
una condición necesaria para avan
zar hacia el objetivo de levantar por 
completo, sin disrupciones financie
ras o económicas, las restricciones 
cambiarías y otras regulaciones 
implantadas en años anteriores”, afir
mó la entidad en un comunicado.

La operación informada ayer se 
realizará con cinco entidades inter
nacionales bajo la modalidad Repo 
(repurchase agreement). Este meca
nismo establece que el BCRA entre
gará títulos -en este caso se utilizarán 
Bopreal- con el compromiso de 
recomprarlos a un precio prefijado en 
un determinado plazo. El plazo es de 
28 meses y la tasa es de 8,8%.

Si bien no se comunicó oficial
mente, los bancos intervinientes 

serían Santander, ICBC, JP Morgan, 
BBVA y Citi. Además del ingreso de 
divisas, la operación le permite al 
Gobierno mostrar respaldo del mer
cado financiero al plan económico.

En el comunicado oficial, el BCRA 
señaló que había recibido ofertas por 
U$S 2.850 millones y sostuvo que, 
“frente al exceso de demanda y en 
vista de la evolución favorable de sus 
reservas internacionales, optó por no 
tomar un monto mayor”.

“Esta operación de Repo con títu
los Bopreal provee al BCRA de una 
nueva herramienta para administrar 
su liquidez en moneda extranjera a 
un menor costo que el que ofrecían 
las opciones hasta ahora disponi
bles”, indicó.

La autoridad monetaria afirmó que 
“esta nueva herramienta incrementa 
la flexibilidad del BCRA para mitigar 
desbalances que pueda haber entre 
la oferta y la demanda de divisas en 
el mercado de cambios local”.

“De esta forma, el BCRA reduce los 
riesgos en tomo a la implementación 
de sus objetivos de política cambiaría 
y monetaria, y facilita el anclaje de las 
expectativas económicas”, añadió el 
parte oficial.

La entidad a cargo de Santiago 
Bausili buscó este crédito dado que el 
estado actual de las reservas netas 
son negativas en cerca de U$S 11 mil 
millones (de acuerdo a la metodolo
gía de evaluación del FMI). Este 
balance en rojo es similar al que exis
tía cuando asumió el presidente 
Javier Milei y no se modificó durante 
el año por diferentes factores.

Entre ellos, se cuenta el pago de 
diferentes vencimientos de deuda 
que se sucedieron durante el año. 
Pero también influyó la continuidad 
del dólar blend (permite que 20% de 
las exportaciones se liquiden a través 
del mercado financieros), y la deci
sión de utilizar parte de los dólares 
adquiridos en el mercado oficial para 
reabsorber la emisión de pesos 
demandó esas compras a través de 
operaciones de dólar MEP.

En este escenario, la meta de acu
mulación de reservas es la única que 
no se cumplió del acuerdo con el 
Fondo Monetario Internacional (FMI) 
que finalizó el año pasado.

Cabe apuntar que, en los próximos 
días, el Gobierno deberá cancelar 
unos U$S 5 mil millones entre capital 
e intereses de bonos de la deuda 
pública en manos de inversores pri
vados. De allí que este préstamo que 
se acreditará en las próximas horas 
servirá para suplir parcialmente esa 
salida de divisas.

El plan de consolidación de reser
vas del Gobierno se completa con el 
acuerdo con el FMI, que aspira a 

cerrar durante el primer cuatrimestre 
del año.

El anuncio oficial del acuerdo con 
los bancos -que significa un horizon
te favorable para la Argentina en 
materia de pagos de deuda- resulta 
en parte la justificación al fuerte 
aumento que tuvieron en las últimas 
jornadas las acciones de los bancos 
locales, tanto en la plaza local como 
en Wall Street.

En la rueda de ayer, se mantuvo la 
tendencia al alza, pero más modera
da. Los avances fueron del orden de 
2% en Buenos Aires y de 1% en 
Nueva York.

También los bonos siguieron en 
ascenso con un promedio de 1%, lo 
que provocó que el riesgo país des
cendiera a 610 puntos básicos.

En la plaza cambiaría, el blue retro
cedió a $ 1.205 -en Córdoba, a 
S 1.208-, mientras que el MEP avanzó 
a $ 1.166 y el contado con liquidación, 
a $ 1.183. El dólar oficial en el Banco

Cavallo advirtió que el 
dólar está atrasado un 20%

Domingo Cavallo, exministro de 
Economía, cuestionó aspectos cla
ve de la política económica al afir
mar que el “tipo de cambio está 
atrasado en 20%”.

Cabe apuntar que el precio del 
dólar se encuentra “intervenido” 
por la persistencia del blend y por 
las ventas en el MEP, una de las 
bases del proceso de desinflación 
que implementó el Gobierno.

En una nota publicada en su blog, 
Cavallo advirtió sobre las conse
cuencias de la distorsión que a su 
juicio tiene el tipo de cambio y las 
emparentó a las que generó la con
vertibilidad en sus últimos tres años 
de vigencia.

En ese marco, aconsejó apurar la 
unificación cambiaría, la cual

Nación se ubicó en $ 1.055.
Por su operación en el mercado de 

cambios, el BCRA compró U$S 26 
millones y en dos días de 2025 sumó 
U$S 198 millones.

El próximo compromiso fuerte 
para el Gobierno será en julio, cuan
do afrontará pagos por unos 
U$S 4.800 millones.

Al respecto, el secretario de Finan
zas, Pablo Quirno, garantizó que el 
Gobierno podrá cancelar ese venci
miento con recursos provenientes 
del superávit fiscal.

“En 2024 adelantamos la compra 
de los dólares para pagar los intere
ses y el capital de enero 2025. El flujo 
del superávit nos permite asegurar el 
pago de todo el año también”, señaló 
el funcionario en redes sociales.

Por otro lado, cabe apuntar que, en 
caso de que el riesgo país se acerque 
a los 400 puntos básicos, Argentina 
tendrá la posibilidad de retomar a los 
mercados voluntarios de deuda.

debiera concretarse en un plazo no 
superior a los tres meses.

Por su parte, el economista Aldo 
Abram también consideró que 
“sería muy conveniente ir lo antes 
posible a una unificación cambiaría 
para abandonar esta discusión” 
sobre el tipo de cambio, pero, a 
diferencia de Cavallo, consideró 
que el dólar “no está atrasado”.

En tanto, Carlos Rodríguez, exa
sesor de Milei y quien se convirtió 
en un duro crítico del actual gobier
no, se pronunció en contra del prés
tamo tomado con los bancos: “Más 
deuda consolidará por un tiempo el 
atraso cambiario y permitirá la sali
da del peso. Después, hay que 
pagarla...”, señaló a través de redes 
sociales.
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1 igual que la hoja de ruta que 
trazan los veraneantes, Javier 
Milei señaló la que seguirá el 
Gobierno este año, clave en 
materia electoral.

El itinerario finalizará en octubre, 
cuando la sociedad decida básicamente 
si está conforme con este plan econó
mico.

La sociedad avala la estabilidad 
macroeconómica, reflejada en la fuerte 
desaceleración de la inflación y en un 
dólar estable, pero reclama por una 
mayor calidad en el empleo (“en blan
co”) y por mejores haberes para trabaja
dores y jubilados.

El politólogo Andrés Malamud sostie
ne que, luego que la sociedad asume un 
valor -en su momento la democracia; 
ahora, la estabilidad-, pasa a otra etapa.

Este período podría denominarse 
“crecimiento con justicia social”, conje
tura.

Ruta con obstáculos
¿Está ese objetivo en la ruta que trazó 

Milei a pocas horas del comienzo del 
año?

Podría decirse que sí implícitamente, 
cuando el Presidente reafirma su com
promiso con los superávits primarios 
(los ingresos superan a los gastos) y 
financieros (la línea azul se mantiene 
luego del pago de los servicios de la 
deuda).

Junto con ello, Milei volvió a prometer 
que trabajará en una reforma impositiva 
y en la salida del cepo, además de en 
una reforma provisional tras las eleccio
nes legislativas.

La baja de los impuestos es urgente, 
luego de que sociedades líderes del sec-

MÁSY MENOSUna hoja ele ruta con muchas incógnitas
JuanTurello

Especial

tor agropecuario incumplieron con el 
pago de sus deudas.

Más allá del imaginario popular, los 
márgenes agrícolas se redujeron en for
ma notable por la suba de los insumos y 
de los costos en dólares, mientras que 
los valores de los granos caen a míni
mos de al menos tres años atrás.

Una alerta para la cadena del sector 
más dinámico de la economía.

El Banco Central cerró un acuerdo 
con un pool de entidades para lograr un 
Repo (préstamo garantizado con bonos 
de la deuda), que permitiría engrosar sus 
reservas.

La salida del cepo y con ello el alivio 
para diversas actividades (por ejemplo, 
el campo y la industria) parecen más 
próximos que la fecha tentativa de 
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SALARIOS. El acuerdo alcanzado por 
Hugo Moyano le vino bien al Gobierno.

mediados de 2025, que se menciona 
habitualmente.

En las últimas horas, Domingo Cava- 
lio alertó sobre “la apreciación exagera
da del peso”, que estimó en 20% con 
relación al dólar

Provincias en jaque
Es improbable que las inversiones 

modifiquen en el corto plazo la situación 
en las provincias que son “empleode- 
pendiente" del Estado.

Varias de ellas, como Formosa, Chaco 
y Santiago del Estero, entre otras, care
cen de atractivos para las grandes inver
siones que el Gobierno imagina.

Milei llamó a 2025 como el año de la 
“reconstrucción de la Nación”.

Córdoba tiene el desafío de consoli
dar el proyecto agroindustrial que es el 
motor de gran parte de la actividad eco
nómica

La industria metalmecánica, los ser
vicios en educación y en salud y el turis
mo completan la diversidad productiva 
que ofrece Córdoba

Martín Llaryora hace equilibrio para 
mantener en pie a tales sectores sin reci
bir los latigazos que los libertarios lan
zan -sin razón- contra quienes discuten 
su “modelo”.

¿Alcanzará la recuperación que pro
clama Milei para allegar fondos que le 
permitan a Córdoba sostener la obra 
pública, los subsidios al transporte y los 
pagos de la Caja de Jubilaciones?

Nadie lo sabe con certeza, aunque 
será más accesible el endeudamiento 
con una tasa de riesgo país en tomo de 
los 600 puntos básicos (6% por encima 
de lo que rinden los bonos norteameri
canos).

La sociedad avala la 
estabilidad, pero 
reclama mayor calidad 
en el empleo y mejores 
ingresos para 
trabajadores y jubilados.

Rezagados
El acuerdo alcanzado por el camione- 

ro Hugo Moyano es una señal de la ruta 
que facilitará el Gobierno en materia de 
salarios.

La suba en diciembre (2,2%), en ene
ro (1,8%) y en marzo (1,5%) está a tono 
con las pretensiones oficiales, pero lejos 
de los reclamos sindicales, en especial 
de los gremios estatales.

Los sindicalistas del sector público 
exigen recuperar la caída experimenta
da en2024. El pedido está condicionado 
por la pérdida de 36 mil posiciones el 
año pasado. Otras 40 mil están en riesgo 
en 2025.

Los salarios se deprimieron de tal 
modo que casi uno de cada tres trabaja
dores en blanco está bajo la línea de la 
pobreza

Los jubilados tienen su propia hoja de 
ruta pero apenas para lograr una super
vivencia digna

Los planes trazados por Milei tienen 
numerosas incógnitas sobre el “cómo” 
para lograr objetivos que la sociedad 
reclama desde hace tiempo.

La salida aún requiere de mucho 
esfuerzo, aunque el Presidente no usó 
esa palabra en los augurios para este 
año.

Con tu jubilación
disfruta más beneficios
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Paraguay, más cerca de resolver 
sobre la extradición de Kueider
u$S200 mil. El destituido exsenador entrerriano está con prisión domiciliaria junto con su secretaria. En nuestro país, afrontaría cargos por “enriquecimiento ilícito” y “lavado de activos”.

La causa en Paraguay en la que se 
investiga por “tentativa de contraban
do” al exsenador Edgardo Darío 
Kueider y a su secretaria, lara Magda
lena Guinsel Costa, no ha tenido 
avances significativos en las últimas 
semanas. Por el contrario, sólo la Jus
ticia argentina ha mostrado mayor 
intención en avanzar en la investiga
ción de por qué la pareja intentó 
ingresar a Ciudad del Este con 
U$S 211 mil, $ 646 mil y 3.900.000 
guaraníes sin declarar.

La jueza federal de San Isidro, 
Sandra Arroyo Salgado, envió este 
martes un exhorto internacional para 
pedir, vía Embajada argentina en 
Paraguay, la extradición de Kueider y 
de su secretaria. La solicitud incluye 
el pedido de allanamiento de la resi
dencia de ambos en el país vecino, 
que debe ser autorizado por un 
magistrado paraguayo.

Pese a este pedido, y de que afron
tan su estadía en Paraguay desde el 4 
de diciembre con arresto domicilia
rio, tanto Kueider como Guinsel 
Acosta no enfrentarían mayores 
complicaciones, ya que no se les 
abrió una causa por lavado de dinero; 
sólo son investigados por el delito de 
“tentativa de contrabando".

En ese contexto, Ricardo Preda, 
abogado defensor del destituido 
exsenador peronista con llegada a La 
Libertad Avanza, aseguró este vier

Reforma provisional, cada vez más cerca
CAMBIOS A LA VISTA. Se conocieron algunos detalles de los planes que tendría el Gobierno para una posible reforma previsional.

Tal como lo anticipó días atrás el 
titular de la Anses, Mariano de los 
Heros, la administración de Javier 
Milei estudia un proyecto de reforma 
previsional que buscaría beneficiar a 
los jubilados que hayan aportado 
durante 30 o 35 años sin acceder a 
ninguna moratoria.

Para Heros, existe una “deuda pen
diente” con estos jubilados y mere
cen un reconocimiento por su 
esfuerzo. Esta medida se sumaría a 
las modificaciones que se están ana
lizando y que se enviarán al 
Congreso en 2025.

Pese a que no hay ninguna confir
mación oficial, trascendió de fuentes 
vinculadas al Gobierno que se evalúa 
otorgar un adicional vinculado al cre
cimiento económico del país, una 

nes que la Justicia paraguaya aún “no 
ha analizado el pedido de Arroyo 
Salgado”.

El juzgado que atiende el caso ya 
notificó al Ministerio Público que tie
ne tiempo hasta el martes 7 de enero 
para emitir su pronunciamiento.

Estrategia
“El proceso de extradición deter

mina si corresponde o no enviarlo a 
la Argentina para que se someta al 
proceso allá; el trámite puede ser lar
go o abreviado. Lo que puede hacer
se es litigar o adherirse”, dijo Preda a 
La Nación. “Una vez que revisemos 
toda la documentación, vamos a eva
luar la estrategia”, argumentó.

Por lo pronto, el letrado se fue de 
vacaciones a Dublín, desde donde 
planea comunicarse con su defendi
do y juntos evaluar qué estrategia 
utilizar.

Arresto domiciliario
En el mientras tanto, Kueider y su 

secretaria se hospedan en un lujoso 
edificio del barrio asunceño de Villa 
Morra, Tierra Alta, bajo arresto domi
ciliario, luego de ser detenidos en la 
frontera por agentes de la Dirección 
Nacional de Ingresos Tributarios 
(Dnit) de ese país.

La solicitud de extradición fue 
recibida por la Dirección de Coope
ración y Asistencia Judicial Interna- 

suerte de cupón “atado al PIB”.
Aunque evitarían denominarlo 

bono, los jubilados recibirían su pen
sión habitual y, en función de la evo
lución del producto interno bruto 
(PIB), un extra calculado mediante 
una fórmula que aún se está defi
niendo. Como se dijo, la intención 
sería premiar a quienes aportaron 
durante años al sistema sin recurrir a 
moratorias.

Según señala Infobae de fuentes 
cercanas a LLA, “la idea sería darle a 
ese universo de jubilados un virtual 
cupón PBI que vaya haciéndolos par
ticipar del crecimiento de la econo
mía más allá del mantenimiento del 
poder adquisitivo”. “Ese diferencial se 
justifica por haber aportado durante 
30 años”, agregó la fuente.

Segundo semestre
Como buena parte de las decisio

nes que tiene pensadas el Gobierno 
para este 2025, la reforma previsional 
estaría atada al resultado de las elec
ciones de medio término.
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TIEMPOS JUDICIALES. Kueider y su secretaria podrían ser extraditados.

cional de la Corte Suprema de Justicia 
(CSJ) de Paraguay.

Según medios guaraníes, la Fisca
lía paraguaya aceptaría el pedido de 
Arroyo Salgado y el juez interviniente 
deberá resolver si el exsenador y su 
secretaria regresan a nuestro país 
para enfrentar las causas que tienen 
pendientes.

"Respeto al pueblo"
Vale recordar que, con el primer 

día hábil de 2025, el ahora exsenador 
Kueider pidió ante la Cámara de Ape
laciones en lo Contencioso Adminis
trativo habilitar la feria judicial para 
tratar su demanda contra la Cámara 
Alta, que votó su destitución durante

JUBILACIONES. Habría un premio para quienes no debieron pedir una moratoria.

“Si en las legislativas nos va bien, 
seguramente el proyecto de reforma 
será enviado al Congreso en la 
segunda mitad del año”, dijeron fuen
tes vinculadas a la Anses.

Además, la actual fórmula de 
movilidad se mantendría y las jubila

diciembre.
Kueider argumentó que su corri

miento del Senado vulnera el dere
cho del pueblo de Entre Ríos que lo 
votó.

“La exclusión de quien suscribe del 
Senado importa por la privación de 
su derecho constitucional a una par
te de la población que me eligió”, dijo.

La estrategia de Kueider para pedir 
la anulación de la sesión que lo desti
tuyó tiene que ver con que la vice
presidenta Victoria Villarruel no 
podía cumplir en la sesión con sus 
funciones de presidenta del Senado, 
ya que estaba en ejercicio del 
Ejecutivo al hallarse el presidente 
Milei de viaje en el exterior.

ciones seguirían ajustándose con 
base en la inflación para evitar que 
pierdan poder adquisitivo. Incluso, el 
Gobierno mantendrá el bono de 
$ 70 mil fijo, sin actualización, por lo 
que el ingreso continuará licuándose 
para quienes cobran la mínima.

LA VOZ

EXTRANJERA. La firma Air Class 
Cargo es de capitales uruguayos.

Cambios 
en los 
servicios 
de rampas 
aéreas
CIELOS ABIERTOS. Al principio, Air Class Cargo operará sólo en Ezeiza, pero luego podrá hacerlo “en el resto de los aeropuertos del país”.

Según se confirmó ayer oficial
mente, el Gobierno nacional 
habilitó a la empresa Air Class 
Cargo SA a prestar servicios de 
rampa en los aeropuertos de todo 
el país.

Se trata de la primera empresa 
habilitada a operar servicios de 
handlingen la Argentina luego de 
que se produjo la desregulación 
del sector aéreo, en busca de una 
mayor competitividad y amplia
ción de la oferta de servicios en el 
sistema aeroportuario.

Hasta acá, este tipo de servicios 
lo prestaba sólo la estatal Intercar- 
go, quien desde ahora tendrá 
“competencia” en el mercado.

La liberalización del servicio de 
handling aeroportuario era recla
mada desde hacía años por las 
cámaras que reúnen a las líneas 
aéreas como una manera de 
hacerlo más eficaz.

El Gobierno nacional ya había 
habilitado a prestar el servicio a 
operadoras que se autoprestaban 
el servicio, y luego agregó la posi
bilidad de que comenzaran a ope
rar nuevas empresas.

Así, Air Class Cargo SA se con
vierte en la primera nueva empre
sa que brindará servicios de ram
pa, marcando un antes y un des
pués en la aviación aerocomercial 
argentina.

Primero, Ezeiza
Esta compañía, de capitales 

uruguayos y que iniciará sus ope
raciones en el Aeropuerto Inter
nacional de Ezeiza, es la primera 
que se incorpora a la 
prestación de este servicio y su 
habilitación tendrá una vigencia 
de 15 años.
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M • ño nuevo, vida nueva”,
/ % reza el refrán popular, 
/—< que no tiene vigencia

-L. A.en la política. En el 
arranque de 2025, que tendrá eleccio
nes legislativas nacionales en octu
bre, la dirigencia política ya está pen
sando todo en clave electoral. Nada 
nuevo bajo el sol.

Córdoba no es la excepción. Oficia
listas y opositores están expectantes 
por una decisión que tomará el presi
dente Javier Milei: ir con listas de can
didatos libertarios puros o abrirse a 
alianzas, para intentar engordar el 
raquítico poder que el oficialismo tie
ne en el Congreso Nacional.

Se sabe que, en cuestiones electo
rales, el Presidente sólo escucha dos 
voces: la de su influyente hermana 
Karina Milei y la de su asesor todote- 
rreno Santiago Caputo.

Pese a que ambos son herméticos, 
todo indica que los otros integrantes 
del “triángulo de hierro”, junto con el 
Presidente, tienen visiones disímiles: 
la secretaria General de la Presidencia 
apuesta a candidatos libertarios puros 
en todas las provincias, mientras que 
el enigmático asesor presidencial es 
partidario de una estrategia de cons
trucción particular en cada provincia.

No es una duda menor. En Córdo
ba, desde el gobernador Martín 
Llaryora, pasando por los principales 
dirigentes opositores, Luis Juez y 
Rodrigo de Loredo, hasta los liberta
rios auténticos, como Gabriel Bomo- 
roni, están pendientes de la decisión 
que se tome en la Casa Rosada.

Los llaryoristas le quitan dramatis
mo al escenario político que alum-

LA TRASTIENDALa decisión de Milei que impacienta a Llaryora
Julián Cañas

jcanias@lavozdelinterior.com.ar

bran las urnas: aseguran que el gober
nador tiene claro su plan electoral, 
que no se modificará por la decisión 
del Presidente.

Una verdad a medias. Es cierto que 
Llaryora mantendrá su postura de 
jugar con una lista que encabezará un 
peronista, y que su campaña se basa
rá en mostrar su gestión, diferencián
dose del áspero ajuste que pregona 
Milei, pero también lo intriga lo que 
resuelva el Presidente.

Mientras tanto, en el Centro Cívico 
intentan relativizar lo que consideran 
una “derrota segura” en Córdoba ante 
los libertarios.

En privado, Llaryora está convenci
do de que el resultado de las eleccio
nes legislativas será sólo un “mal tra

LAVOZ/ARCHIVO

MARTÍN LLARYORA. El gobernador les 
quita dramatismo a las legislativas.

go pasajero”. Para reafirmar esa idea, 
el gobernador tiene a mano los resul
tados en Córdoba de las elecciones 
legislativas de 2017.

En esos comicios, la boleta de 
Unión por Córdoba que él lideró per
dió por 18 puntos (48 a 30) contra la 
lista de Cambiemos que encabezó el 
exárbitro Héctor Baldassi.

“Miren dónde está hoy Baldassi y 
dónde estoy yo”, dicen que suele con
cluir el mandatario provincial, con 
cierta ironía, no desprovista de realis
mo.

Es un modo de sentenciar que una 
cosa es una elección legislativa 
nacional y otra distinta la pulseada 
por el poder provincial, que es lo que 
le preocupa a Llaryora.

¿Puros o con aliados?
Sin embargo, hay una cuestión en 

estas legislativas que genera intriga 
en el Centro Cívico. ¿Milei armará en 
Córdoba su lista con candidatos liber
tarios puros o buscará aliados?

Rápido de reflejos, Luis Juez ya 
anunció que apoyará la lista del Presi
dente. “Sin pedir nada a cambio”, 
aclaró. Mientras, el radical De Loredo 
busca un acercamiento con los her
manos Milei a través de su único con
tacto con el mundo libertario: el men
cionado asesor Caputo.

En este contexto, lo único que 
inquieta a Llaryora es que quien 
encabece la lista libertaria no quede 
instalado como un potencial rival 
suyo en la lucha por el poder local.

El peor escenario para el goberna
dor, que a su vez es el menos proba
ble, es que Milei le pida a su amigo

Juez que renuncie a la banca de sena
dor para encabezar la lista de diputa
dos. En entre sus íntimos, el senador 
admite que se tiraría “de palomita” si 
el Presidente le pidiera eso. Aunque 
también reconoce que es un escena
rio “casi imposible”.

Cualquier otro cabeza de lista 
libertaria no incomoda a Llaryora. Ni 
siquiera De Loredo. ¿Por qué? Un 
eventual encumbramiento del dipu
tado radical alimentaría la tensión 
con Juez, quien ahora repite que en 
2027 será “su última oportunidad” 
para intentar ser gobernador. Lo mis
mo había dicho en 2023.

La estrategia de Milei apuntaría a 
sumar legisladores nacionales 
“incondicionales”. Esto les cerraría la 
puerta a potenciales aliados en Cór
doba, como Juez o De Loredo.

También sería un alivio para 
Llaryora, quien quiere que pasen 
rápido la campaña y las elecciones 
legislativas, para concentrarse en el 
2027, cuando buscará su reelección.

Lo que nadie puede descartar es 
que, en dentro de tres años, cuando 
llegue la hora de la pulseada por el 
poder en las provincias, entonces sí el 
Presidente piense en apelar a alianzas 
territoriales. Juez y De Loredo ya 
ensayan “tirarse de palomita”, como 
gráfica el senador, con su característi
co sentido del humor.

Falta mucho. En la política argenti
na, tres años es un siglo, aunque las 
estrategias para octubre pueden ya 
marcar un rumbo. Y en Córdoba 
todos están pendientes de lo que se 
cocine en la cúpula del indescifrable 
triángulo de poder libertario.

Virginia 
GUEVARA
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Desarrollo. En 2024 se destinaron más de 
$ 400 millones para proyectos en la ciudad

fue A través del fondo de competitividad de adec. Desde su creación invirtió en más de 420 iniciativas, impulsadas por cámaras y entidades asociadas. En 2025 la intención es generar un mayor impacto transversal.
Pablo Moragues
Especial

A
 través del Fondo de Compe- 
titividad, la Agencia para el 
Desarrollo Económico de 
Córdoba (Adec) cofinanció a 
lo largo del año pasado 46 proyectos 

presentados por sus 60 entidades 
sodas por más de 400 millones de 
pesos.

Las iniciativas que recibieron asis
tencia fueron propuestas por cámaras 
empresarias, clústeres, colegios profe
sionales, fundaciones, universidades e 
instituciones científico-técnicas, con el 
objetivo de mejorar la competitividad 
de las empresas y el entorno empresa
rio y promover el desarrollo económi
co y social de la ciudad y su área 
metropolitana.

El Fondo de Competitividad fue 
creado por ordenanza municipal en 
enero de 2007 y es un aporte de las 
empresas de la ciudad administrado 
por Adec, con la finalidad de financiar 
la implementación de programas, pro
yectos y acciones presentados a través 
de las entidades socias de la agencia.

Su meta es mejorar la competitivi
dad de las empresas y del entorno 
empresario, con acciones que estén 
orientadas a la consecución del desa
rrollo económico y social de la ciudad.

El Fondo de Competitividad es una 
herramienta única en Argentina, en 
tanto que en Latinoamérica es un 
modelo para el desarrollo económico. 
“A tal punto, que el BID (Banco Inter- 
americano de Desarrollo) lo toma 
como caso de éxito”, aseguró Ricardo 
Ruival, vicepresidente primero de 
Adec.

En concreto, en 2024 el monto total 
invertido por la Agencia por medio de 
este fondo ascendió a $ 406.413.287. A 
esta cifra debe sumarse una contrapar
tida igual proporcionada por los socios 
(en efectivo y especies).

Apalancar el crecimiento
A la hora de hacer un balance de lo 

actuado por Adec en 2024, Ruival ase
guró que es muy positivo porque des
de hace ya dos años que se viene tra
bajando de manera especial en apalan
car el crecimiento sostenible de la enti
dad, el incremento del capital social y 
el desarrollo de las capacidades técni
cas.

En el caso específico del Fondo de 
Competitividad, el directivo analizó 
que se cierra un año muy bueno, pues 
“con todos los programas que pusimos

GENTILEZA ADEC

ADEC. A través de las cámaras y otras entidades asociadas, la agencia coinvierte en proyectos para el desarrollo económico de la ciudad, que impactan sobre todo en las pymes.

en marcha para capacitar a los formu- 
ladores de proyectos de las entidades 
se logró que se presentaran más inicia
tivas, al punto que batimos récords de 
convocatoria”.

El vicepresidente primero de Adec 
no dudó en considerar a este fondo una 
de las principales herramientas con las 
que cuenta hoy la ciudad de Córdoba 
para fomentar el desarrollo. “Esta 
herramienta nos permite cofinanciar 
proyectos a las entidades y las entida
des locales son los mayores idóneos en 
su materia, ya que ellas son las que 
mejor saben lo que necesitan las 
empresas vinculadas a un sector para 
crecer”, afirmó.

Los ejes estratégicos para 2025
En cuanto a las líneas de trabajo para 

este 2025, Ruival mencionó que la 
labor estará centrada en los ocho ejes 
estratégicos que maneja la Agencia, 
aunque con un foco transversal vincu
lado al tema de la competitividad.

Es más, opinó que este año será cla
ve el hecho de que cada uno de los ejes, 
con su temática particular, tenga la 
dimensión de la competitividad como 
aspecto transversal.

“Antes, el panorama inflacionario 
que teníamos muchas veces tapaba la 
falta de productividad o competitivi
dad. Entonces, ahora más que nunca, 
como entidad tenemos que ver cómo 
asistir a nuestros socios para que ayu
den a los empresarios a ser más com
petitivos”, explicó el referente.

En este marco, Ruival insistió en que 
la intención de la agencia es lograr un

NICOLÁS BRAVO/ARCHIVO

ABASTO. En uno de los proyectos, el mercado capitalino incorporó energía solar.

desarrollo sostenible, por lo que todos 
los sectores son primordiales a la hora 
de atender sus necesidades.

Asimismo, está en carpeta presentar 
en2025 la digitalización de todo lo rela
cionado a la presentación para el Fon
do de Competitividad. Este método 
100% digital va a generar también 
mucha estadística que servirá para 
perfeccionar el mecanismo.

“Además de la herramienta tecnoló
gica, vamos a tratar que todos los pro
yectos sean discutidos por los ejes 
estratégicos, con lo que va a mejorar 
mucho la calidad de las iniciativas y 

sobre todo su transversalidad”, adelan
tó el funcionario.

Vectores de competitividad
Desde su creación en 2007, el Fondo 

para la Promoción de la Economía 
Local y la Competitividad de los Secto
res Productivos ha apoyado 420 pro
yectos, con una inversión estimada de 
U$S 10 millones.

Según informó Adec, los diferentes 
proyectos están agrupados en vectores 
de competitividad y su participación 
relativa este año fue la siguiente; misio
nes y ferias, 17,4%; talento y formación.

15,2%; información competitiva, 15,2%; 
innovación, 13%; tecnología, 13%; forta
lecimiento institucional, 13%; sustenta- 
bilidad, 10,9%, y desarrollo intangible, 
2,2%.

Por otra parte, Ruival destacó el tra
bajo que se viene haciendo “con enti
dades nacionales e internacionales que 
nos podrían financiar fondos para 
tener más recursos a disposición y 
acompañar a nuestros socios, por 
ejemplo, en materia de capacitacio
nes”.

Algunos proyectos destacados
Los proyectos asistidos durante el 

año pasado recibieron cofinanciación 
por sus contribuciones a cada sector y 
al ecosistema empresario cordobés. 
Uno de ellos fue la incorporación de 
energía solar en el Mercado de Abasto 
de Córdoba, como un aporte a su tran
sición energética. Además, la Agencia 
mencionó la innovación en el sector 
del autotransporte de cargas, con el 
desarrollo de un modelo de gemelos 
digitales como mecanismo de análisis 
y simulación.

Por otro lado, se apoyó la produc
ción sustentable mediante herramien
tas para la correcta gestión de emisio
nes de gases de efecto invernadero en 
empresas industriales de Córdoba. En 
tanto, otro proyecto apuntó a la reduc
ción de pérdidas de alimentos con tec
nología de frío. En el caso de la cons
trucción, una iniciativa versó sobre el 
diseño e implementación de un calcu
lador de huella de carbono organiza- 
cional para firmas del rubro.
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EDITORIALCompromiso contra la violencia de género
H

ace 10 años, La Corte 
Suprema de Justicia de la 
Nación estableció en el 
fallo “Góngora” que la úni
ca vía judicial de resolución de casos 

de violencia de género es mediante 
juicio oral, y rechaza otras modalida
des, como la mediación, la suspen
sión de juicio a prueba y cualquier 
otra clase de mecanismos de repara
ción.

Sin embargo, una década después, 
apenas el 18% de los casos pasan la 
fase de instrucción, e incluso es pro
bable que muchos de ellos tampoco 
lleguen a juicio oral, dado que pueden 
terminar con una suspensión del pro
ceso, con un juicio abreviado o direc

tamente prescribir.
Si los datos son vagos, es precisa

mente porque en general los datos 
estadísticos sobre la cuestión brillan 
por su ausencia, según un informe del 
Instituto de Estudios Comparados en 
Ciencias Penales y Sociales (Inecip), 
que saca a la luz la falta de informa
ción sistemática sobre la gestión de 
estos casos en el sistema judicial 
argentino.

El informe del Inecip, titulado “El 
laberinto de la desinformación en el 
sistema penal y las violencias de 
género”, se elaboró a partir de pedidos 
de acceso a la información pública.

Estas solicitudes expusieron una 
serie de falencias que impiden for

marse una idea clara y fundamentada 
de lo que sucede con los casos de vio
lencia de género que llegan a la Justi
cia.

Entre diversos problemas, detecta
ron, por ejemplo, una notable falta de 
registros unificados y criterios de cla
sificación, lo cual dificulta el análisis 
de la información y hace imposible 
determinar la cantidad de casos ingre
sados, los perfiles de las víctimas y de 
los agresores, y qué resultados tuvie
ron las acciones judiciales.

También comprobaron que el 
archivo de las causas y el sobresei
miento eran las salidas más frecuen
tes, lo que implica que muchos casos 
queden sin respuesta efectiva, por 

diversas razones, vinculadas con la 
recolección de pruebas o las deficien
cias de la investigación.

En esas circunstancias, la conclu
sión obvia es que la mayoría de los 
casos nunca llegan a juicio oral, como 
prescribe el fallo de la Corte Suprema, 
sino que se resuelven en la etapa de 
instrucción.

Sin embargo, tal vez lo más impor
tante que señala el informe del Inecip 
es la falta de voluntad política del 
Estado para dotar de fondos destina
dos a invertir en sistemas de registros 
y análisis de datos, lo que revela una 
falta de interés en las cuestiones de 
violencia de género. No menos signifi
cativo es el señalamiento de que en el 

proceso se escucha poco y nada a las 
víctimas.

Pese a todas esas dificultades, en un 
universo de 1.324 casos, pudieron 
determinar que el 44% de las causas 
fueron archivadas, en un 18% hubo 
sobreseimientos, en un 13% fueron 
elevadas a juicio, y un 25% de estas 
fueron atribuidas a “otros".

Tanto a partir de las conclusiones 
cualitativas como de las cuantitativas 
del informe de Inecip, es posible 
deducir que los poderes judiciales tie
nen que comprometerse profunda
mente en la resolución de los casos de 
violencia de género. Si de verdad se 
quiere hacer justicia, la forma más 
adecuada no es mirar para otro lado.

L
a situación de Mauricio 
Macri y del PRO es altamen
te complicada y tiende a 
agravarse.

Fue Macri quien abrió la brecha en 
el bipartidismo y construyó inicial
mente el espacio que podríamos 
denominar “liberal”, cuyo centro 
ahora ocupa Milei, de un modo 
excluyente. Fue Macri quien ensegui
da dio su apoyo a Milei para la segun
da vuelta electoral e incluso fue sos
pechado de preferirlo a él antes que a 
su propia candidata, Patricia Bullrich.

Tras el cambio de gobierno y como 
era previsible, una parte importante 
de los simpatizantes y los adherentes 
del PRO se deslizaron hacia La Liber
tad Avanza. Varias encuestas mues
tran este desplazamiento y otorgan a 
Milei alrededor del 40% de las adhe
siones, y apenas el 7% para el partido 
de Macri.

El espado liberal
Si bien ambos comparten el espa

cio liberal, Macri ha hecho conocer 
en varias ocasiones su preferencia 
por un mayor respeto de las institu
ciones (por ejemplo, ante el intento 
de Milei de designar a Ariel Lijo como 
juez de la Corte Suprema), como así 
también ha tomado distancia respec
to de los ataques a la prensa y en 
general del estilo atrabiliario con el 
que el Presidente impregna todos sus 
actos de gobierno.

Por su parte, Milei siente que las 
fuerzas del cielo le sonríen y que, en 
consecuencia, no necesita de Macri, 
pues sus votantes terminarán 
sumándose al partido de gobierno 
porque es la única opción real de 
poder para las ideas liberales. Tiene a 
la vista el ejemplo de Patricia 
Bullrich, quien con gran entusiasmo

POLÍTICA NACIONALLas encerronas de Mauricio Macri y de Javier Milei
Daniel V. González

Analista político

ha dado la espalda a su propio parti
do y se aferra con uñas y dientes a su 
espacio en el Gobierno.

Es cierto que Milei ha ofrecido al 
PRO un acuerdo a nivel nacional, 
pero en boca del Presidente esas 
negociaciones suponen la subordi
nación completa a su voluntad y sus 
caprichos.

Es su estilo. Sobre todo, ahora que 
-según él mismo dice- se ha trans
formado en el principal referente 
mundial de la lucha por la libertad. 
Semejante personaje de alcance pla
netario de ningún modo estará dis
puesto a negociar un acuerdo con 
simples mortales.

Razonablemente, Macri se niega a 
diluir su partido en LLA. Equivale a su 
desaparición efectiva. Pero si opta 
por concurrir a las urnas sin sellar 

ARCHIVO

RELACIÓN TENSA. Milei y Macri tratan 
de definir una alianza electoral.

una alianza, pondrá en evidencia su 
escasa convocatoria electoral, algo 
que tampoco resulta atractivo. He ahí 
su encerrona.

Mantener su individualidad parti
daria quizá sea el único modo de 
sobrevivir, poniendo el pecho a una 
exigua cosecha de votos.

Como fuere, el Gobierno se equi
voca conceptualmente al intentar 
homogeneizar su oferta. Son los 
matices los que ensanchan el caudal 
y las posibilidades electorales.

¿Control de precios?
Aunque parezca una exageración 

decirlo, está claro que Javier Milei 
está ejerciendo un modo de control 
de precios, tan denostado por los 
liberales. Claro que no lo hace al esti
lo populista, con una lista taxativa de 
precios máximos o sugeridos. No: lo 
que controla es el valor del dólar; y 
con ello, de forma indirecta, controla 
el resto de los precios.

Se exhiben resultados asombrosos 
en materia de reducción de la tasa 
mensual de inflación, pero esos 
números se sostienen sobre la base 
de intervencionismo estatal.

El entusiasmo es tan grande y los 
deseos de que todo salga bien son 
tan inmensos que tendemos a hacer
nos los distraídos sobre un retraso 
cambiarlo que ya está dando fuertes 
señales. Las dificultades financieras 
de empresas agropecuarias vincula
das con los mayores productores 
deberían ser tomadas en cuenta con 
seriedad.

El precio de los granos está deter
minado por tres variables: el precio 
internacional (Chicago), las retencio
nes y el valor del dólar. Dejamos de 
lado los volúmenes de producción 
global (oferta), que influyen en el pre-

Razonablemente, 
Macri se niega a diluir 
su partido en La 
Libertad Avanza.
Equivale a su 
desaparición efectiva.

ció internacional.
Hacia mediados de 2022, el precio 

internacional de la soja rondaba los 
U$S 650 por tonelada, hace un año ya 
había bajado a U$S 470 y ahora está a 
U$S370.

En tanto, las retenciones no han 
sido modificadas y el tipo de cambio 
está cada vez más retrasado, porque 
se trata de una pieza clave de la estra
tegia antiinflacionaria elegida. Los 
precios locales de la soja, si compara
mos diciembre de 2024 contra 
diciembre de 2023, han subido 
menos del 10%, mientras que la infla
ción escaló cerca del 120% -el dato 
final aún no está-.

Por su productividad, el campo 
siempre pudo bancar situaciones 
adversas, retenciones elevadas, pre
cios internacionales bajos. Pero a 
esto se ha sumado un dólar extrema
damente bajo, llevando al sector al 
borde mismo de la falta de rentabili
dad. Es un llamado de atención para 
tener en cuenta. Las variables mane
jables por el Gobierno son las reten
ciones y el tipo de cambio.

Pero una reducción de las reten
ciones afecta el equilibrio fiscal, y la 
liberación cambiaría puede desenca
denar un rebrote inflacionario. Esta 
es la encerrona de Milei.

Se espera que 2025 ofrezca res
puestas a estas dificultades que hoy 
nos parecen severas.
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E
nero de 2006. Un viaje fami
liar nos llevará por la penín
sula ibérica. La idea es cono
cer cinco destinos: España, 
Portugal, Gibraltar, Marruecos y 

Andorra. Se trata de un viaje por 
nuestra cuenta que contempla distin
tos medios de transporte: trenes, 
buses de larga distancia, cruces en 
ferry.

Hacemos base en Algeciras. Puer
to clave por su posición estratégica. 
En los planes figura visitar el Peñón 
de Gibraltar. Enclave curioso si los 
hay. La falta de espacio explica que, 
en horarios establecidos, la gente 
pueda atravesar a pie o en vehículos 
la pista del aeropuerto como si se tra
tara de una avenida.

La ciudadela se extiende como 
puede al pie del peñón. Callecitas 
estrechas y sinuosas, muchas de 
ellas peatonales con impronta britá
nica nos invitan a descubrir tiendas 
de suvenires regenteadas por fami
lias de origen indio. No pudimos ver 
ningún ejemplar de los clásicos y tra
viesos monos que habitan allí desde 
hace siglos.

Escuchamos hablar en llanito, el 
spanglish de Gibraltar. Fachadas 
color pastel, puertas con arcos, ven
tanas con persianas verdes y azules. 
En algunos rincones uno puede sen
tirse transportado a un pueblo geno- 
vés. Se extrañan las calles estrechas 
de Andalucía con casas encaladas y 
las casas victorianas de impronta bri
tánica.

Al día siguiente, decidimos tomar 
el ferry que nos llevará a Marruecos. 
Salimos del puerto de Algeciras rum
bo a Ceuta, enclave español en la 
costa africana. La mañana pinta 
desapacible, ventosa y gris. El cruce 
del estrecho de Gibraltar es rápido. 
Nos lleva poco más de media hora. 
Llegamos a Ceuta. Hacemos migra
ciones para ingresar a territorio 
marroquí.

Nos espera el guía que hemos con
tratado. Luce una chilaba de invierno, 
una túnica de lana bien abrigada y el 
tarbush, gorro de forma cónica pero 
plano arriba, de color rojo carmesí, de 
esos que usaba el Mono Relojero. Se 
presenta y nos pide los pasaportes. 
Se trata de confiar y punto. Al cabo de 
interminables minutos, regresa con 
los documentos sellados.

Nos lleva caminando hasta el vehí
culo que utilizaremos en el tour; una 
de esas clásicas combis Volkswagen 
de la década de 1970; en este caso, 
pintada de colores sobrios: azul y gris 
plata. Somos los únicos turistas del 
día.

Camellos en el camino
El guía se llama Salami y domina 

cuatro idiomas. Es momento de par
tir con dirección a Tetuán. La combi 
se adentra en territorio marroquí. Nos 
damos cuenta por las banderas que 
aparecen cada tanto, por los carteles 
en árabe y en francés, por los tran
seúntes y por el parque automotor.

El cielo plomizo de enero y el pai
saje humedecido alteran la postal 
esperada. Camino a Tetuán divisa
mos a dos personas que cuidan a dos 
camellos al borde de la ruta. Se trata 
de dos hermosos ejemplares debida
mente decorados con borlas de colo
res. Están echados en el suelo, en 
medio de charcos. Mi hija mayor se

adelanta y nos advierte que ni loca se 
sube a estos animales. Pruebo con mi 
hijo menor.

-Acércate. No creo que se pare 
-trato de convencerlo para obtener 
una foto para el recuerdo.

Mi hijo accede y se acomoda en la 
montura. No contamos con la rápida 
reacción de uno de los criadores, que 
le ordena al animal que se incorpore. 
Acata la orden de inmediato y en 
cuatro movimientos bruscos consi
gue que su pasajero, un niño cordo
bés de 9 años, me clave los ojos, 
completamente indignado.

-Tranquilo. No creo que camine 
-procuro salvar la situación con un 
nuevo vaticinio.

Error. El criador le da otra orden al 
animal y este marcha tres o cuatro 
pasos. Mi hijo vuelve a mirarme 
como diciendo “Me mentiste, ma”. 
Aprovecho para sacar fotos, mientras 
le pedimos al guía que dé por finali
zada la experiencia. Nueva orden del 
criador, y mi hijo aterriza sano y sal
vo. Furioso, pero ileso. Subimos a la 
combi. Me deshago en disculpas con 
él.

Seguimos camino. Aprovechamos

DÍAS CONTADOSCaramelo de menta
Mirta Moore

Especial

para preguntarle de todo al guía. 
Queremos saber si todavía se habla 
francés. Queremos conocer detalles 
de la vida de las mujeres en la socie
dad. Cómo y cada cuánto votan. El rol 
de la familia real. Despertamos la 
curiosidad del guía, que no duda en 
preguntamos:

-Disculpen ¿ustedes son periodis
tas?

-No. Somos docentes. Profesores 
de Geografía -le contestamos.

-¡Docentes! ¡Qué honor para mí!
Debo reconocer que pocas veces 

en la vida nos pasó que alguien reac
cionara con tanto respeto y admira
ción. Nos conmueven sus palabras. 
Redoblamos la apuesta. A preguntar 
se ha dicho. Salami se siente más 
confiado. Y nos brinda todo tipo de

Hemos estado menos 
de ocho horas en el 
norte de 'Úrica. No son 
las ocho horas las que 
anidan en la memoria.

información.

El arte de regatear
Llegamos a Tetuán y comenzamos 

a recorrer su increíble medina, decla
rada Patrimonio de la Humanidad 
por la Unesco. Un conjunto de calle- 
citas estrechas, un laberinto donde es 
muy fácil perderse, un sinnúmero de 
puestos de especias, frutos secos, 
esencias aromáticas, aceitunas. Talle
res de artesanos que trabajan el 
cobre, curten pieles, tejen tapices. 
Mezquitas, casas y callejones en des
nivel.

Es un concierto abigarrado y caóti
co de colores y aromas. La vida bulle 
en cada rincón en esas callejuelas 
estrechas. Nos llaman la atención la 
cantidad de puertas de todo tamaño 
y condición. Salami nos explica que 
cuanto más ornamentada es, indica 
la posición económica de los mora
dores de la vivienda.

Mientras recorremos la medina, 
aparece un vendedor ambulante de 
carteras de cuero artesanales. Me 
hace señas y me ofrece una. Le digo 
que no, que gracias, en francés. Des
conozco la existencia de una regla de 

oro. He respondido y por lo tanto he 
habilitado al vendedor a que me per
siga por toda la medina. Él ha inter
pretado que estoy dispuesta a ejercer 
el milenario arte del regateo. Arte que 
jamás he tenido ni tendré el placer de 
dominar.

El muchacho tiene buenas piernas 
y no ceja en su intento. Le pido a 
Salami que le explique que no estoy 
interesada en comprar. Inmediata
mente le pega cuatro gritos y el 
muchacho se escabulle por el calle
jón.

Salami se ve obligado a develarme 
un secreto.

-Si usted no está interesada en 
comprar, directamente no responda. 
Es así. Y punto.

El tour incluye la visita a una fábri
ca de alfombras. Subimos unas esca
leras estrechísimas. Nos están espe
rando. El local está lleno de rollos de 
todo tamaño y color. Desde una ven
tana se aprecia una terraza donde 
tiñen las piezas. Nos llevan a un sec
tor preparado para que elijamos con 
comodidad.

Nos sirven té de menta en unos 
vasitos de vidrio finamente tallados. 
Los primeros sorbos resultan dema
siado dulces para nuestros paladares. 
Y comienza el show de las alfombras. 
El primer problema es el tamaño. 
Aclaramos que vivimos en Argentina. 
Que queremos algo más transporta
ble.

Nos muestran por lo menos 10 pie
zas. Una más bella que la otra. Salami 
oficia de intérprete. Tras un intenso 
regateo, nos quedamos con un tapiz 
accesible en precio y tamaño.

Excelente calidad
Seguimos camino. Es hora de 

almuerzo. En un salón con mesas 
redondas, nos sirven un exquisito 
cuscús de pollo y verduras en un taji- 
ne, el clásico recipiente de barro 
cocido compuesto por un plato hon
do y una tapa de forma cónica donde 
se cocina este plato. La música nos 
envuelve.

Es hora de seguir camino. Tánger 
nos espera. De nuevo en la ruta, el 
cielo amenaza con tormentas. En 
plena hora de siesta, Salami le pide al 
chofer que se detenga. Se baja y les 
compra a dos campesinos un atado 
de rabanitos. Sube a la combi. Nos 
convida su particular snack. Declina
mos con respeto.

No sabemos si de tanto hablar, o 
qué, pero nuestro guía está disfónico 
y con carraspera. Reviso en mi carte
ra y encuentro unos caramelos men
ta cristal. Se los ofrecemos. Salami los 
acepta gustoso. No bien prueba uno, 
nos dice:

-¡Qué rico! Este caramelo es de 
excelente calidad.

Lamento no tener más. Tánger nos 
recibe en medio de un chaparrón 
aparatoso. No importa. La ciudad 
todavía remite a los años de esplen
dor que quedaron retratados en el 
cine.

Es la última parada antes de regre
sar a Ceuta. Hemos estado menos de 
ocho horas en el norte de África. No 
son las ocho horas las que anidan en 
la memoria.

Nos despedimos de Salami. En su 
bolsillo quedará algo de nuestra Cór
doba bajo la forma de un puñado de 
caramelos de menta.
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Ciudadanos

Unjuicio 
histórico

en ediciónIU DOMINGO

Política
Habla Juan 
Carlos Maqueda

Cómo llegan a esta instancia 
cinco madres que perdieren sus 
bebés en el Hospital Neonatal 

En una entrevista con La Voz. el 
exjuez de la Corte Suprema se 
explaya sobre el rol que ocupó 
por 22 años.

Fátimci Florez

voy de viaje
Hoteles 
de lujo

La actriz habla sobre todo: su 
show en la temporada, la relación 
que mantuvo con Milei y hasta de 
Yuyito.

Visita a cuatro de los 
establecimientos más exclusivos 
del mundo, ubicados en grandes 
ciudades.
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Lluvias.
En 2024 hubo
más agua que 
en el promedio 
histórico en gran 
parte de Córdoba
CLIMA. En muchas regiones la precipitación anual acumulada representó una mejora tras varios años de déficit hídrico. Pero, a la vez, hubo una severa sequía durante cinco meses.
Fernando Colautti
fcolautti@lavozdelinterior.com.ar

E
l año que se acaba de ir fue 
extraño en materia de llu
vias para Córdoba. Incluyó 
una sequía tan severa como 
prolongada, de más de cuatro meses 

sin caer una gota en buena parte del 
territorio provincial, pero también 
sumó en octubre y noviembre regis
tros bien altos de precipitaciones.

En el balance, y siempre asumien
do un promedio para los 16 millones 
de hectáreas que dibujan el mapa 
cordobés, puede concluirse que 2024 
termina con registros de lluvias algo 
mejores que los de varios años pre
vios.

Para pasarlo en números: hubo 
varias regiones que superaron los 
1.000 milímetros acumulados en el 
año, y otras cuantas que estuvieron 
cerca de ese nivel. Eso implica estar 
arriba de la media.

Según un mapeo de la Administra
ción Provincial de Recursos Hídricos 
(Aprhi), en base a los datos de sus 
estaciones meteorológicas, los mejo
res registros de lluvias de 2024, por 
encima de los promedios históricos, 
se dieron en el centro, el este y el sur 
de la provincia.

Por contrapartida, y sin que sea 
para nada sorpresivo, estuvieron otra 
vez por debajo de la media histórica, 
las áreas del extremo oeste, sobre 
todo hacia el norte.

Para poder comparar
Cada zona, de todos modos, mues

tra matices; hay áreas cercanas con 
más y menos lluvias acumuladas.

Para tomar dimensión: en Córdoba 
la media histórica se acerca a los 800 

milímetros en la zona central y de la 
Capital, se estira hasta casi los 1.000 
en el sudeste y baja hacia los 600 en 
el norte más seco y menos aún en el 
más árido noroeste.

Con altos 1.100 milímetros en el 
año aparecen, por ejemplo, buena 
parte de las sierras de Calamuchita y 
una amplia franja del sudeste (contra 
Santa Fe), en los departamentos Mar
cos Juárez y Unión, más un extremo 
del Roque Sáenz Peña.

En torno de mil milímetros, se 
cuentan áreas del centro, en partes 
de los departamentos Tercero Arriba, 
General San Martin y Santa María.

Con registros promedio de 950, 
más al sur, quedaron regiones de los 
departamentos Río Cuarto y Juárez 
Celman, y en tomo de los 900 anua
les la franja más al este del departa
mento San Justo y una parte del 
departamento Río Segundo.

Esa Córdoba es la que superó los 
registros medios históricos y que en 
el balance anual puede mostrar más 
agua caída de la habitual.

En la “normalidad” de los 780 a 
800 milímetros, sin que les sobre 
nada, anduvieron en el balance anual 
la zona que rodea a la Capital y los 
departamentos Colón, Río Primero y 
gran parte de Río Segundo y Punilla, 
además de buena parte del sur y del 
noreste provincial.

La paradoja. Si se mide todo el año, 
las lluvias fueron similares o mayores 
a los registros históricos. Pero en 
cinco meses se dio una sequía severa, 
que favoreció los incendios: de las 
100 mil hectáreas quemadas en el 
año, 90 mil fueron en sólo dos meses.

El total del año y la comparación con el promedio histórico

PRECIPITACIONES ACUMULADAS. En mm DIFERENCIA. Respecto a la media histórica. En porcentaje.

I

900 1.200 1.500

Fuente: Aprhi

■100 -50 0 +50 +100

Como en tantos sentidos, no hay 
una Córdoba sino varias. En lluvias 
caídas, también. En el arco oeste, el 
agua fue mucho más mezquina, otra 
vez. En el Valle de Traslasierra andu
vo en 2024 en los márgenes de la 
media habitual, pero más hacia el 
norte, en los departamentos Pocho, 
Minas, Cruz del Eje y partes de 
Tulumba y de Sobremonte los regis
tros anuales no superaron los 500, 

LA VOZ

PUNILLA. El río San Antonio crecido, en octubre, cuando se dieron intensas lluvias.

por debajo de lo esperable. Y en el 
extremo oeste, ya pegado sobre La 
Rioja, hubo regiones con apenas 200 
milímetros en todo el año.

Una sequía severa, también
El año que se fue dejó la marca de 

una sequía severa que generó alar
ma.

En las Sierras, donde se genera casi 
todo el agua que sirve a Córdoba, 

desde el F de mayo hasta principios 
de octubre no llovió nada. Esa sequía 
persistente se reflejó con contunden
cia en la seguidilla de incendios 
forestales que, en esas condiciones, 
tenían mucha más facilidad de avan
zar que de ser extinguidos.

De hecho, entre agosto y septiem
bre se quemaron más de 90 mil hec
táreas, de las 100 mil que se contaron 
hechas humo en todo el año en Cór
doba.

Octubre y noviembre escribieron 
otra historia: en esos meses se pro
dujo el efecto inverso, con lluvias que 
en general superaron largamente lo 
habitual para esos meses.

El escenario entre sequías y lluvias 
fue descompensado.

Disparidades
Marcelo García, investigador del 

Conicet y docente en la UNC espe
cializado en temas hídricos, confirmó 
que los registros del Aprhi muestran 
que hay “importantes sectores de la 
provincia donde se ha superado en 
2024 la media histórica, por ejemplo 
en la zona serrana central y hacia el 
sur, en el sudeste provincial y en bue
nas partes del centro y del sur”.

“Ha sido un año por arriba de la 
media históricas en algunas áreas, 
pero no en todas”, aclaró.

En ese marco, ejemplificó que en 
los embalses serranos sólo el San 
Roque (en Punilla) llegó antes de 
finalizar el año al nivel del vertedero.

mailto:fcolautti@lavozdelinterior.com.ar
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JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

SIEMPRE CON TURNO. Desde la empresa que realiza la inspección técnica vehicular (ITV) aseguraron que luego de dos días con gran demanda, se normalizará la próxima semana.

ITV y matafuegos: largas colas 
por preparativos a último 
momento para las vacaciones
CÓRDOBA. Con largas filas y una alta demanda, las plantas de inspección técnica vehicular (ITV) y los comercios dedicados a matafuegos se convirtieron en los protagonistas de los aprestos de última hora.
Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com.ar

En los primeros días de enero se 
registraron cifras récord en las plan
tas de ITV, con 2.800 autos inspeccio
nados en sólo dos jornadas, según 
datos oficiales. El 2 de enero se aten
dieron 1.500 vehículos, mientras que 
el día siguiente otros 1.300, superan
do ampliamente la media habitual de 
entre 1.100 y 1.200 controles diarios.

Históricamente, enero concentra 
el 12% de las inspecciones anuales, lo 
que equivale a entre 22 mil y 23 mil 
autos de los 200 mil controlados por 
año. “Es normal que durante estos 
días se eleve la demanda”, indicaron 
desde la empresa a cargo de las ins
pecciones, recordando que la aten
ción se realiza exclusivamente con 
tumos programados para evitar lar
gas esperas y posibles contratiem
pos.

Desde la empresa aseguraron a La 
Voz que no se atenderá sin tumo pre
vio. A su vez explicaron que luego de 
dos jomadas con “muchísimo traba
jo”, en los próximos días se normali
zará la atención y bajará la cantidad 
de inspecciones diarias realizadas.

Los requisitos para la ITV
Desde la entidad recordaron la 

importancia de preparar la docu

mentación y el vehículo antes de 
asistir a la planta. Los requisitos 
incluyen la tarjeta verde, carné de 
conducir, seguro vigente, y el certi
ficado de ITV anterior, si es que lo 
tiene. Además, el matafuego carga
do y las dos balizas reglamentarias 
son indispensables para pasar el 
control.

En caso de que se use portaequi
pajes, deben asegurarse de que sea 
de buena calidad y esté bien sujeto 
y si se llevan remolques es vital 
verificar que sean reglamentarios 
y cuenten con el certificado 
correspondiente.

Además, desde la empresa acla
raron que el vehículo debe presen
tarse en buen estado, sin derra
mes, sin cables colgando y sin nin
gún objeto suelto en el interior del 
mismo.

Las tres plantas habilitadas en 
Córdoba están ubicadas en aveni
da Ramón Cárcano 182 (Chateau), 
Colectora Circunvalación Agustín 
Tosco Sur 5000, y Avenida Japón 
2333. A través de itvcordo- 
ba.com.ar o el número 0800 888 
8488, los conductores pueden 
obtener turnos y recibir más infor
mación.

Matafuegos: la otra urgencia
La demanda de matafuegos y 

recargas se disparó desde diciem
bre, según confirmaron varias 
empresas del sector a La Voz. lue
go de un relevamiento y de tomar 
noticia de las imágenes y videos 
viralizados en redes sociales y

grupos de mensajería donde se 
veían largas filas de gente en los 
diferentes lugares de ventas.

Lucas Alvarado, gerente de 
Matafuegos Córdoba, señaló que 
el fuerte incremento se dio desde 
mediados de diciembre: “La 
demanda nunca fue tan alta en los 
últimos 10 años”, afirmó. El 
empresario afirmó que trabajan 
jornadas de 10 horas diarias, inclu
yendo cinco horas los días sába
dos, para atender a los clientes.

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

FIEBRE POR LOS MATAFUEGOS. Comerciantes manifiestan que muchos llegan en 
mal estado, lo que demora su proceso de recarga.

“No tenemos un minuto de respi
ro”, confió.

Según el relevamiento de La 
Voz. el 77% de los clientes asisten 
para recargar el equipo, mientras 
que el restante 23% llega sin el kit 
de seguridad completo. Alvarado 
destacó que “el ciudadano de Cór
doba capital está más preparado 
que en otras provincias, gracias al 
estricto control de la Policía Cami
nera y la inspección técnica vehi
cular”, que son las dos unidades 
de control e inspección más fuer
tes que existen.

Martín Demarchi, de Matafue
gos Domo, señaló que la demanda 
en su local “se multiplicó por 10”, 
lo que provocó que se genere un 
faltante de stock. “Quedamos sin 
productos nuevos el 27 de diciem
bre, y los pedidos a Buenos Aires 
demoraron por las fiestas”, expli
có. Para el comerciante, esta fiebre 
por los matafuego tan sobre fin de 
año trajo algunas complicaciones 
además de buenas ventas.

Destacó que los tiempos de 
recarga par los extintores se 
extendieron debido a la falta de 
mantenimiento con las que llegan 
al local mostrando un muy mal 
estado algunos de ellos.

“Incluso aparecen matafuegos 
muy viejos que se dan de baja”, 
manifestó Demarchi y aclaró que 
“el tiempo de vida de extintor de 
polvo químico es de 20 años, con 
prueba hidráulicas cada 5 años a 
partir del año de fabricación”

Daiana, de Matafuegos JL, tam
bién manifestó sorpresa; “Nunca 
habíamos visto algo tan masivo y 
abrupto. Todo comenzó tras el 
video viral sobre multas”.

Por su parte, Alvarado destacó 
que los cordobeses, especialmen
te en la capital, están mejor prepa
rados que los conductores de otras 
regiones gracias al trabajo conjun
to entre las ITV y la Caminera. Sin 
embargo, también se notó un 
aumento en la demanda de perso
nas provenientes de otras provin
cias, quienes adquirieron el equi
po en Córdoba para regularizar su 
situación.

Cifras y costos
En Córdoba, un matafuegos 

nuevo cuesta entre $ 40.000 y $ 
45.000, aunque en algunos casos 
se llegó a pagar hasta $ 90.000 
debido a la especulación. Las 
recargas oscilan entre $ 8.000 y $ 
12.000, dependiendo de la capaci
dad del recipiente.

En tanto, la Policía Caminera 
considera la falta de un matafue
gos o su vencimiento como una 
infracción leve. Las multas van 
desde $ 24.000 hasta $ 120.000, 
con posibilidad de abonar solo el 
50% en caso de pago voluntario. 
Además, esta falta puede implicar 
la pérdida de hasta 2 puntos en el 
carné de conducir.

La preparación del auto para las 
vacaciones no se limita a los requisi
tos legales. Desde las ITV y las 
empresas de matafuegos insistieron 
en la importancia de realizar los con
troles con anticipación para evitar 
contratiempos. “Un vehículo en buen 
estado, con todos los elementos de 
seguridad, no solo previene multas, 
sino que garantiza un viaje seguro”, 
concluyeron desde las plantas de ins
pección.

mailto:fschueri@lavozdelinterior.com.ar
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La Guardia 
Urbana 
municipal ya 
patrulla en la 
Circunvalación
ciudad de córdoba. Los agentes acompañan a la Policía Caminera. Asisten a los vecinos en casos de siniestros viales, desperfectos mecánicos o en cualquier pedido de ayuda.

MUNICIPALIDAD DE CÓRDOBA

OTRO CORREDOR. La Guardia Urbana coordinará sus patrullajes con la Policía Caminera en la avenida Circunvalación.

En el marco del operativo “Verano 
Seguro”, agentes de la Guardia Urba
na de la Municipalidad de Córdoba 
(GUM) ya asisten a la Policía Camine
ra en la avenida Circunvalación. La 
acción conjunta surge de un pedido 
del Ministerio de Seguridad provin
cial frente a la redistribución de 
recursos en toda Córdoba por la tem
porada turística.

Ante el despliegue de más efecti
vos policiales en rutas provinciales, 
ambas instituciones definieron a la 
avenida Circunvalación como un 
nuevo corredor de patrullaje preven
tivo y de asistencia. Se trata del corre
dor número 37 de la fuerza de la ciu
dad.

Se destinarán tres móviles de la 
Guardia Urbana a esta tarea, los cua
les circularán sintonizando la fre
cuencia policial y actuarán ante un 
pedido de ayuda en la zona, igual que 
en los otros corredores. En cada vehí
culo habrá una persona de la Guardia 
y un efectivo de la Policía Caminera.

En principio patrullarán esa arteria 
de lunes a lunes entre las 15 y 23, 
siendo un soporte en el operativo 
“Verano Seguro”, lanzado para refor
zar las acciones de prevención y 
actuación durante la temporada de 
vacaciones.

MUNICIPALIDAD DE CÓRDOBA

ASISTENCIA. La Guardia Urbana asistirá a conductores en problemas.

Sobre las actividades que llevarán 
a cabo explicaron que asistirán a los 
vecinos y turistas en casos de sinies
tros viales y cualquier otra solicitud, 
enlazando con los servicios necesa
rios para atender la urgencia.

“Bajo ningún punto de vista vamos 
hacer multas, simplemente estare
mos enfocados en la asistencia a 
quienes circulen por la Circunvala
ción”, aclaró a La Voz el secretario de 
Seguridad y Prevención Comunitaria 
capitalino, Claudio Vignetta.

En este punto aclaró que sus tareas 
tendrán que ver sobre todo con vehí
culos que sufran alguna falla mecáni
ca o presenten algún otro problema. 
“Este tipo de situaciones le estaba lle
vando muchos recursos a la Policía 
Caminera y tenían que dejar de hacer 
su trabajo para atenderlos”, subrayó.

La asistencia se solicitó en el hora
rio pico de trabajo y por el momento 
solo estarán activos tres móviles. No 
descartan destinar más vehículos o 
extender el horario de aumentar la 
demanda en semanas posteriores.

“Va a ser un servicio de prevención 
del delito, que es el que estamos 
haciendo en barrios, y le vamos a 
sumar una asistencia al usuario de 
Circunvalación. Cualquier eventuali
dad o inquietud la gente va a poder 

parar a la Guardia para consultar y 
podremos evacuarles todas las dudas 
porque en el móvil habrá un policía 
de Caminera a bordo, es un trabajo 
en equipo”, aseguró Vignetta.

Respecto de las zonas de patrullaje 
indicó que serán tramos de recorrido 
que se modificarán diariamente y 
que también habrá momentos de 
paradas preventivas. La estrategia y 
las ubicaciones fueron definidas por 
la Policía Caminera.

“Se está trabajando muy bien. Des
de este jueves que empezamos hubo 
entre 20 y 30 intervenciones en cola
boración a los usuarios. Como previ
mos, hasta ahora lo que más consul
tan tiene que ver desperfectos mecá
nicos”, comentó el funcionario.

166 intervenciones por día
Desde la puesta en funcionamien

to de la Guardia Urbana hace más de 
nueves meses se registró un total de 
45.000 intervenciones de todo tipo, a 
un promedio de 5.000 mensuales y 
casi 166 por día. La Municipalidad dio 
a conocer la cifra relevada desde el 11 
de marzo al 5 de diciembre pasado.

Otras 5.500 actuaciones fueron 
por asistencia al vecino en la calle y 
más de 3.000 implicaron el control 
de vehículos y personas en situacio
nes de potencial delito, incluyendo 
detenidos y aprehendidos.

La fuerza surgió a raíz de una 
demanda social por mayor seguridad 
en la ciudad y hoy realiza patrullajes 
preventivos en zonas acordadas per
manentemente con la Policía, a quie
nes emite alertas tempranas en situa
ciones de riesgo.

El crecimiento de los siniestros 
viales en la ciudad también generó 
situaciones donde la Guardia pudo 
ayudar en casi 1.000 ocasiones. Con
tener a las víctimas, primeros auxi
lios, llamar al 107 o redirigir el tránsito 
fueron algunas de las acciones.

Los agentes participaron además 
en casi 700 intervenciones en tomo a

166 intervenciones diarias. Es lo 
que tiene registrado en su primer año 
de trabajo la Guardia Urbana 
capitalina, dotada hasta el momento 
de 400 agentes y 20 móviles. El 
promedio son cinco mil 
intervenciones mensuales. 

robos en domicilios, comercios, vehí
culos o a personas con la modalidad 
“piraña”. Otras 400 actuaciones impi
dieron la escalada de conflictos entre 
vecinos y el personal colaboró en 
apagar 170 focos de incendios, entre 
otras tareas.

A su vez, en los llamados “Operati
vos Blancos”, custodiaron el ingreso 
y egreso en 25 escuelas para brindar 
una mayor seguridad a la comunidad 
educativa durante el movimiento del 
turno mañana y tarde. En dos esta
blecimientos se implementan “corre

EL MARTES 7 DE ENERO 
FM LA NUEVA SUCURSAL DE 
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escancando 
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ClubLaVoz

dores seguros” diseñados para los 
alumnos y docentes.

Según destacaron, en barrios 
como Yofre, Colinas del Cerro, Jardín 
o Kennedy los vecinos relatan sentir
se más seguros, producto de la disua
sión del delito que provocaría la cir
culación de los móviles municipales.

Actualmente la Guardia dispone 
de 400 agentes y 70 móviles en la 
calle, que patrullan en forma preven
tiva 37 corredores articulados con la 
Policía, de acuerdo al mapa del delito 
en zonas planteadas.
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CUENTAS CLARASDólar planchado y consumo deprimido: ¿inflación contenida?
RAMIRO PEREYRA

FIN DE AÑO. Hacia el cierre de 2024, las ventas en general aumentaron levemente.

L
a sustentabilidad del plan 
antiinflacionario de Javier 
Milei está asentada en dos 
pilares fundamentales: man
tener planchado el dólar y sostener la 

motosierra sobre el gasto público y 
los ingresos de las familias. El propio 
Presidente ya dijo que mantendrá 
muy activas esas estrategias este año.

La ecuación es simple y hasta aho
ra ha mostrado cierta efectividad. Sin 
la presión de un tipo de cambio en 
alza, el impacto de ese factor extemo 
sobre los precios se minimiza. Y con 
menos plata en la calle, la demanda 
se mantiene tan deprimida que quien 
osa aumentar sus productos no ven
de. Aunque su rentabilidad esté al 
límite.

Así, la inflación logró bajar del 
25,5% de diciembre de 2023 (en bue
na medida, autoinfligida por el 
Gobierno a partir de la devaluación 

dispuesta tras su asunción) a un 
umbral que ronda el 2% mensual en 
los últimos dos meses.

La incógnita de este inicio de año 
es si ese esquema de dólar contenido 
a la fuerza y de asfixia sobre el poder 
adquisitivo de la población seguirá 
siendo suficiente para mantener la 
inflación a raya, e incluso bajarla más.

Varios economistas celebran el 
ordenamiento sobre las variables 
macro, pero al mismo tiempo plan
tean ciertas dudas sobre la sustenta
bilidad a futuro del modelo. Y algu
nas no son menores.

Por un lado, señalan que la política 
cambiaría sostiene el dólar bajo de 
manera artificial, lo que hasta ahora 
fue posible merced al blanqueo 
impulsado el año pasado y que a 
futuro el ingreso de dólares frescos 
dependerá en buena medida de un 
eventual acuerdo con el FMI.

Aunque las exportaciones vienen 
en alza, no son suficientes para 
garantizar un flujo de divisas sufi
ciente y estable, y con la continuidad 
del cepo la llegada de inversiones 
extranjeras de envergadura por ahora 
sigue siendo más un deseo que una 
realidad.

Sin nuevos dólares ingresando por 
esas vías y con una salida de divisas 
por suba de importaciones y por 
turismo emisivo, las reservas netas 
del Banco Central seguirían en terre
no negativo (-10.413 millones de 
dólares a diciembre). Así, el fantasma 
de una eventual nueva devaluación 
seguirá merodeando, con el riesgo de 
un inevitable impacto en los precios.

Por otro lado, aunque el consumo 
sigue deprimido, en diciembre 
comenzó a dar algunas tenues seña
les de reactivación. Según la Cámara 
de Comercio de Córdoba, las ventas 

navideñas mostraron una suba inte
ranual del 8% que no estaba en los 
planes de nadie, luego de varios 
meses con las cajas registradoras al 
borde de un ataque de nervios.

El medio aguinaldo de fin de año y 
una incipiente recuperación de los 
salarios estarían alentando esta suba 
en la demanda que, aunque todavía 
no se muestra sólida, alienta mejores 
expectativas de consumo para 2025.

El problema es que, apenas con 
unos pesos más en el bolsillo de la 
gente, la inflación volvió a mostrar 
sus garras. En diciembre se espera 
que el índice de Precios al Consumi
dor (IPC) abandone el 2% con el que 
coqueteó en octubre y en noviembre, 
y vuelva a superar el umbral del 3%.

Según el último relevamiento de 
supermercados de La Voz, la canasta 
básica para una familia de clase 
media aumentó en el último mes de

Los precios viajan 
relativamente estables, 
merced a un tipo de 
cambio atrasado y a un 
mercado interno que no 
levanta cabeza.

2024 un aceptable 2,1%, pero sosteni
da básicamente por un inusual aba
ratamiento de las frutas y las verdu
ras sobre el final del año.

Sin ese freno “verde”, la canasta 
hubiera arrojado un alza del 4% entre 
los alimentos y las bebidas industria
lizados, a lo que se suma el aumento 
sostenido de la carne en el último 
mes y medio, de hasta el 10%.

Así, otra vez se advierte la existen
cia de una suerte de “inflación conte
nida”, no ya por acción de interven
ciones oficiales como las que aplica
ron con escaso éxito los anteriores 
gobiernos peronistas, sino por un 
consumo pauperizado que apenas 
amaga con levantar cabeza y que se 
encuentra con precios esperando 
para ajustar a la suba.

Los primeros meses del 2025 que 
acaba de comenzar serán cruciales 
para saber si el plan de Milei contra la 
inflación es sostenible a mediano 
plazo, o bien si seguirá necesitando 
de un “fórceps cambiarlo” de incierto 
pronóstico y de la continuidad de la 
motosierra sobre los ingresos de los 
hogares para seguir bajando los 
precios.

Hoy es difícil aventurar una res
puesta, pero algunas señales no ter
minan de despejar ese horizonte de 
incertidumbre.

Reyes Magos en Córdoba: comercios de juguetes 
lanzan planes con cuotas y promociones
CONSUMO. En la ciudad de Córdoba, la Cámara de Comercio y la Municipalidad pusieron en marcha una campaña para sumar ventas.

La festividad de Reyes Magos llega a 
Córdoba acompañada de una serie de 
promociones y actividades con el propó
sito de dinamizar el comercio en la ciu
dad, sobre todo el relacionado a juguete
rías y librerías.

La Cámara de Comercio de Córdoba, 
junto a la Municipalidad, organizó 
“Reyes de las Promos”, una iniciativa 
que se lleva a cabo en el área central de 
la Capital provincial. Durante estas jor
nadas, Melchor Gaspar y Baltasar reco
rren la peatonal del centro y otras áreas 
comerciales compartiendo momentos 
con las familias, entregando regalos y 
folletos de descuentos en los comercios 
adheridos.

Mientras niños y niñas se sacan fotos 
y reciben obsequios, se intenta que sus 
familias aprovechan descuentos y pro
mociones en los negocios. La campaña 
se extendió más allá del Centro, con ofer
tas en hipermercados. Durante la sema
na previa al Día de Reyes, se ofrecen des
cuentos de hasta el 50% en productos 
demandados para la temporada, como

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ/ARCHIVO

DÍA DE REYES. Las jugueterías buscan en estos días agregar ventas a las de Navidad.

juguetes infiables, camas elásticas y pile
tas de lona.

Por ejemplo, estas últimas estarán dis
ponibles a mitad de precio y en 12 cuotas 
sin interés, mientras que las camas elás
ticas contaran con un descuento del 25%. 
Las promociones estarán vigentes hasta 
el lunes 6.

El sector financiero también desem
peña un papel central en esta fecha, ya 
que el 95% de las transacciones en 
jugueterías se realizó mediante tarjetas 
bancarias y billeteras virtuales, según la 
Cámara Argentina de la Industria del 
Juguete.

Las principales entidades financieras 
del país ofrecen descuentos de hasta el 
30% y diversas opciones de cuotas sin 
interés, lo que permite a los consumido
res maximizar su poder adquisitivo. Por 
ejemplo, el Banco Nación brinda un 30% 
de descuento y 12 cuotas sin interés 
mediante la aplicación Modo, durante 
los días 3 y 5 de enero, con un 10% adi
cional para quienes cobran sus haberes 
en esa entidad.

Por su parte, el Bancor ofrece un 30% 
de descuento y 6 cuotas sin interés con 
una devolución de hasta $ 18.000 por 
transacción el 3 y 4 de enero, mientras 
que otras entidades como Santander,

ICBC y Banco Patagonia también lanza
ron propuestas similares, adaptadas a 
distintos perfiles de usuarios.

El presidente de la cámara de la indus
tria del juguete, Matías Furió, destacó la 
relevancia de la festividad de Reyes para 
ese rubro, al estimar que concentra el 
30% de las ventas de fin de año y un 80% 
de los regalos destinados a menores de 6 
años corresponden a juegos y juguetes.

Furió vaticinó que el ticket promedio 
por juguete estará en tomo a los $ 22.000, 
con una marcada preferencia por pro
ductos de aire libre y juguetes didácticos. 
Entre los más buscados se encuentran 
triciclos, monopatines, andadores y lan
zadores de agua, que se adaptan en sus 
usos a la temporada de verano.

Furió recomendó a los consumidores 
“optar por marcas reconocidas”, advir
tiendo sobre la presencia de juguetes 
importados de “dudosa procedencia que 
no cumplen con las normas técnicas de 
seguridad”.

Tal como se observa en los locales 
comerciales, las transacciones preferen
temente se dan en planes de cuotas o 
con diferentes medios de financiación y 
con tarjetas de crédito como una de las 
primeras opciones en cuanto a modo 
de pago,.
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SE ABREN LAS AUDIENCIAS. Se acondicionó una sala especial para el megajuicio por las muertes de bebés en el Neonatal.

Todo listo para que 
comience el lunes 
el juicio por el Neonatal
JUSTICIA. La sala principal está equipada para recibir un proceso con varios motivos históricos. Diego Cardozo, exministro de Salud, nombró otro defensor a tres días del inicio del debate.

Primer femicidio 
del año: un 
hombre degolló 
a su pareja

La sala para 111 personas prepara
da especialmente para el histórico 
juicio por las muertes de bebés en el 
hospital Materno Neonatal ya está 
preparada. Ayer, los técnicos del sis
tema Cicero -que graba las audien
cias- probaban la conectividad y las 
cámaras en el subsuelo de Tribunales 
2, en barrio Güemes, de la ciudad de 
Córdoba, mientras en una sala cerca
na la principal acusada, la enfermera 
Brenda Agüero, discutía con sus abo
gados Gustavo Nievas y luán Manuel 
Riveros el contenido de su primera 
declaración, que se produciría luego 
de que se lea la acusación y cada una 
de las partes haga su “presentación 
del caso”.

Está previsto que el juicio comien
ce el lunes próximo a las 9 y tenga 
cuatro audiencias por semana en 
enero, tres desde febrero y termine a 
finales de junio. Se calendarizaron 78 
audiencias, con un listado preliminar 
de 280 testigos.

Agüero llega detenida desde agos
to de 2022, acusada de cinco asesina
tos de recién nacidos y la tentativa de 
homicidio de otros ocho, entre marzo 
y junio de aquel año, en el hospital 
público provincial.

Además de la enfermera obstétri
ca, están acusados por delitos que 
van de la omisión de deberes al 
encubrimiento 10 exfuncionarios, 
con el exministro de Salud provincial,

Diego Cardozo, a la cabeza.
Precisamente Cardozo nombró 

ayer a otro abogado defensor, a tres 
días del inicio del juicio por las muer
tes de bebés y las responsabilidades 
funcionales en el Hospital Materno 
Neonatal de la ciudad de Córdoba.

Se trata de Maximiliano García, 
quien hasta el 30 de diciembre era 
uno de los vocales del Organismo de 
Control de Fuerzas de Seguridad, que 
investiga presuntas faltas y delitos de 
integrantes de la Policía o el Servicio 
Penitenciario.

García reemplazará a Lucas de 
Olmos, quien renunció a la defensa 
de Cardozo el mismo 30 de diciem
bre. Trabajará junto a Germán 
Matheu, que sigue asistiendo al 
exministro de Salud y actuará como 
abogado principal y tendrá a su cargo 
el primer momento de actuación de 
la defensa: la exposición de 15 minu
tos de la “teoría del caso”, en el que 
cada parte explica al jurado popular 
su visión de los hechos y de las acu-

Números de un juicio histórico.
En la causa por las muertes de bebés 
en el Neonatal y en el encubrimiento, 
hay 11 imputados, 14 querellantes 
particulares, 29 actores civiles y se 
convocó a 20 jurados populares, a 
ocho titulares y a 12 suplentes. 

saciones que llegaron al debate oral.
La salida de De Olmos no es por un 

desacuerdo en la estrategia, sino por 
otros compromisos del abogado, con 
juicios para febrero y marzo que se 
solapaban con las audiencias fijadas 
por la Cámara Séptima del Crimen.

García ya se reunió con Matheu y 
con Cardozo y una de las primeras 
acciones que firmaron en conjunto es 
una solicitud a la Cámara para que el 
exministro, que está bajo tratamiento 
médico por un cáncer, sólo esté obli
gado a asistir de manera presencial 
en las audiencias principales y se le 
permita seguir el proceso vía remota 
el resto, para evitar que el estrés del 
juicio afecte aún más su salud.

La Cámara fijó como criterio gene
ral la presencialidad y rechazó los 
planteos de algunos abogados para 
seguir audiencias en forma remota o 
turnarse entre varios letrados para 
cubrir el juicio. La única excepción 
planteada serían motivos de salud, 
debidamente fundados.

Felipe Trueco, uno de los abogados 
defensores de la exdirectora del hos
pital, Liliana Asís -en prisión domici
liaria por su edad y su condición de 
salud- presentaría un pedido similar. 
Trueco también asiste a Marta 
Gómez Flores, la exjefa de Neonato- 
logía y es el único abogado que asiste 
a dos imputadas, todos los demás tie
nen defensas separadas.

Quedaron listas también ya las 
“salas espejo” para la cobertura de 
prensa y el público general y un sala 
de cuidados infantiles, pensada para 
que las familias puedan asistir a sus 
hijos mientras se desarrollan las 
audiencias. Esta sala está equipada 
con mesas, sillas y juegos infantiles, 
donados por el personal judicial.

VIOLENCIA DE GÉNERO.Ocurrió en Monte Maíz y el cuerpo de la mujer lo encontró su hijo de 10 años. El hombre se mató chocando con su auto.
Un hombre degolló a su pareja y 

luego se quitó la vida tras chocar el 
auto contra un árbol en la provin
cia. Ocurrió en la localidad de 
Monte de Maíz y se convirtió en el 
primer femicidio del año, en este 
caso seguido del suicidio de su pre
sunto perpetrador.

El primer dato que llegó a las 
autoridades de este grave suceso 
fue el alerta por un vehículo marca 
Chevrolet Sonic que impactó con
tra un árbol y se incendió en la Ruta 
Provincial 11, en dirección a Colo
nia Bismarck.

Los bomberos de la localidad 
se acercaron, apagaron las lla
mas y comprobaron que el con
ductor, identificado como Rober
to José Basualdo, estaba en grave 
estado.

De manera inmediata se lo tras
ladó hasta el hospital zonal donde 
los médicos confirmaron su falleci
miento minutos después.

En ese momento los investiga
dores detallaron que la muerte del 
hombre de 56 años se produjo por 
la gravedad de las heridas tras el 
choque, sin embargo, un llamado al 
911 cambió todo.

Un joven llamó al servicio de 
emergencias para denunciar que 
ingresó a la casa de su mamá y la 
encontró asesinada. En el lugar 
estaba el hijo de la mujer, de 
10 años.

Se confirmó que la víctima, Silvi- 

POLICÍA DE CÓRDOBA

ESTRELLADO. El presunto victimario se mató al chocar contra un árbol.

na Lorena Curbelo, fue degollada y 
que su actual pareja era Basualdo, 
el hombre que falleció en el acci
dente.

Es por esto que los investigado
res tienen como principal hipótesis 
que se trata de un femicidio segui
do de suicidio.

La causa quedó a cargo de la fis
calía de Bell Ville, que dispuso la 
realización de la autopsia a ambos 
cuerpos. En el caso de la mujer, se 
quiere establecer la mecánica de lo 
que sería un homicidio y el arma 
utilizada.

Luis María Trotte, intendente de 
Monte Maíz, dijo que el pueblo está 
consternado por el caso.

“Para el pueblo y toda la socie
dad son cosas que no encajan bajo 
ningún punto de vista”, sostuvo el 
mandatario municipal al referirse 
al lamentable episodio. Además 
contó que la víctima tenía una hija 
y un hijo. Y que la hija había traba
jado un tiempo como inspectora de 
tránsito en el municipio y toda la 
familia era muy conocida 
en esta ciudad y en la vecina 
Colonia Bismarck, de donde era 
Basualdo.

Con este presunto femicidio, se 
inicia la cuenta en 2025 de los crí
menes por violencia de género.

PARADENUNCIAR 
VIOLENCIA DE GÉNERO

144
EN TODO EL PAÍS

0800-888-9898
ENCÓRDOBA
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SALVAJE. El ataque de Nueva Orelans podría ser un eslabón de una seguidilla que no comienza ni acaba allí. Todo Estados Unidos está en alerta.

EE.UU. FBI halló pistas 
de posibles ataques como 
el de Nueva Orleans
alerta. La Policía Federal y el Departamento de Seguridad nacional advirtieron que podrían producirse nuevos atentados de magnitud. Crece el papel de personas con experiencia militar involucradas en crímenes en masa.
Redacción La Voz y AP

L
a Policía Federal (FBI) y el 
Departamento de Seguri
dad Nacional de Estados 
Unidos alertaron ayer sobre 
un posible aumento de los atentados 

tras el asesinato en masa que tuvo 
lugar el miércoles último en la ciudad 
de Nueva Orleans en el que murieron 
15 personas y más de 30 sufrieron 
heridas de distinta consideración.

A través de un comunicado oficial, 
las autoridades de ambos organis
mos señalaron que existen indicios 
claros de que podrían producirse 
nuevos actos y crímenes de magni
tud. En ese sentido, apuntaron al uso 
de documentos falsos, al alquiler de 
vehículos y a búsquedas de posibles 
objetivos de los eventuales ataques.

Como se sabe, el sospechoso del 
atropello múltiple, identificado como 
Shamsud-Din labbar, condujo de 
manera intencional una camioneta 
alquilada contra una multitud que se 
encontraba celebrando el Año Nuevo 

en una tradicional calle de Nueva 
Orleans, ciudad ubicada al sudeste 
del Estado de Luisiana.

labbar, quien residía en el estado 
de Texas y era veterano del Ejército, 
fue abatido tras un intercambio de 
disparos con la Policía en un enfren
tamiento en el que resultaron heridas 
varias personas. Posteriormente, los 
pesquisas recuperaron una bandera 
del grupo terrorista Estado Islámico 
que se encontraba en el asiento tra
sero del vehículo. Además, hallaron 
varios videos difundidos a través de 
las redes sociales en los que labbar 
declaraba su apoyo al grupo extre
mista que busca instaurar un sistema 
de gobierno basado en la ley islámi
ca, y que opera principalmente en 
Irak y en Siria.

El crimen viste de fajina
Si bien aún se desconoce mucho 

sobre el hombre que concretó el ata
que letal en Nueva Orleans en el lap
so de transición entre 2024 y el nue
vo año y sobre otro que murió en una 

explosión en Las Vegas casi en 
simultáneo, la violencia en ambos 
casos destaca el creciente papel de 
las personas con experiencia militar 
en los ataques ideológicos, especial
mente aquellos que buscan víctimas 
masivas.

En Nueva Orleans, como se señaló 
anteriormente, Shamsud-Din labbar, 
un veterano del Ejército de Estados 
Unidos, fue asesinado por la Policía 
luego de un tiroteo mortal que dejó 15 
muertos y más de 30 heridos. El cri
men en masa es investigado como un 
acto de terrorismo inspirado por el 
grupo Estado Islámico.

En Las Vegas, en tanto, las autori
dades dicen que Matthew Livelsber- 
ger, un miembro en servicio activo de 
las Fuerzas Especiales del Ejército 
estadounidense, se disparó en la 
cabeza en un Tesla Cybertruck lleno 
de fuegos artificiales potentes y bido
nes de combustible, poco antes de 
que explotara frente a la entrada del 
Trump International Hotel, por lo que 
hirió a siete personas. La explosión 

generó inmediatamente preguntas 
sobre si fue impulsada políticamente, 
dados la ubicación frente al hotel 
Trump y los vínculos del presidente 
electo con Elon Musk, el CEO de Tes- 
la y futuro funcionario de Washing
ton. Los investigadores aún no han 
llegado a ninguna conclusión.

Los miembros del servicio y los 
veteranos que se radicalizan repre
sentan una pequeña fracción de un 
punto porcentual de los millones y 
millones que han servido a Estados 
Unidos de manera honorable. Pero 
una investigación de AP publicada el 
año pasado encontró que la radicali- 
zación, tanto entre los veteranos 
como entre los miembros del servi
cio activo, estaba en aumento y que 
cientos de personas con anteceden
tes militares habían sido arrestadas 
por delitos extremistas desde 2017. 
La agencia de noticias descubrió, 
además, que los complots extremis
tas en los que estuvieron involucra
dos durante ese período habían 
matado o herido a casi 100 personas.

Radicalización vertiginosa
Desde 2017, tanto los veteranos 

como los miembros del servicio acti
vo se radicalizaron a un ritmo más 
rápido que las personas sin antece
dentes militares, según datos de 
investigadores de terrorismo del 
Consorcio Nacional para el Estudio 
del Terrorismo y las Respuestas al 
Terrorismo (Start, por sus siglas en 
inglés) de la Universidad de 
Maryland. Menos del 1% de la pobla
ción adulta está actualmente sirvien
do en el Ejército estadounidense, 
pero los miembros militares en servi
cio activo representan un despropor
cionado 3,2% de los casos de extre
mismo que los investigadores del 
consorcio de referencia encontraron 
entre 2017 y 2022.

Zelenski 
cree que 
Trump 
enfriará 
la guerra
IMPRESIÓN. No obstante, el presidente de Ucrania descree de que el conflicto pueda concluir en un día, como prometió el magnate neoyorquino en campaña.

El presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, es “fuerte 
e impredecible”, y esas cualidades 
personales pueden ser un factor 
decisivo en su enfoque político 
ante la invasión rusa de Ucrania, 
según el presidente ucraniano, 
Volodimir Zelenski.

Sin embargo, Zelenski conside
ra que no será posible poner fin a 
los casi tres años de guerra en un 
día, como el magnate neoyorqui
no afirmó, durante su campaña 
electoral, que podría hacer.

No va a terminar, pero...
“La guerra no va a terminar de 

un día para el otro”, aseguró 
Zelenski durante una entrevista 
televisada el jueves en el país 
invadido por Rusia, sabedor de 
que el conflicto, aunque se pueda 
enfriar en el frente de batalla, con
tinuará siendo una herida abierta 
en Europa mientras no se solucio
nen los problemas de fondo.

Y es que, a la hora de las con
clusiones, la clave está en la 
imprevisibilidad. Según Zelenski, 
la estrategia que más beneficiaría 
a su país sería que esa caracterís
tica personal del próximo inquili
no de la Casa Blanca se dirigiera 
hacia el enemigo común: la Fede
ración Rusa.

AP

VOLODIMIR ZELENSKI. Pone fichas 
a la imprevisibilidad de Trump.
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El Papa alerta sobre 
una catástrofe 
educativa mundial
advertencia. Francisco afirmó que las guerras, las migraciones y la pobreza están dejando sin instrucción a 250 millones de niños.
Europa Press

El papa Francisco anunció una 
“catástrofe educativa mundial”. “A 
causa de las guerras, las migracio
nes y la pobreza, unos 250 millo
nes de niños y niñas carecen de 
instrucción”, señaló.

Mediante un video, realizado 
por su Red Mundial de Oración, 
Francisco habla de una auténtica 
“catástrofe educativa”, sobre todo, 
los que viven las consecuencias 
de las migraciones, según informó 
Vatican News.

Los niños y jóvenes que migran 
o se desplazan a causa de las gue
rras se enfrentan a interrupciones 
en el proceso de su educación 
debido a la necesidad de huir de 
su tierra natal. En muchos casos, 
las escuelas en zonas de conflicto 
o los campos de refugiados tienen 
un acceso muy limitado a mate
riales educativos, infraestructuras

adecuadas y docentes capacita
dos.

Derecho de ir a la escuela
Además, cuando los niños y 

jóvenes se trasladan a otros países 
o regiones, su estatus migratorio 
puede impedirles acceder a la 
educación y, por consiguiente, a 
un futuro mejor. Por eso, el papa 
Francisco afirma en el video que 
“todos los niños y jóvenes tienen 
derecho a ir a la escuela, sin 
importar su situación migratoria”.

En ocasiones anteriores, el Pon
tífice ha pedido que se asegure a 
los migrantes y refugiados “el 
acceso regular a la educación pri
maria y secundaria”, así como “la 
permanencia regular al cumplir la 
mayoría de edad y la posibilidad 
de continuar sus estudios”.

“La educación es una esperanza 
para todos: puede salvar a los 
migrantes, a los refugiados, de la PAPA FRANCISCO. Preocupado por las víctimas infantiles de guerras y migraciones.

“La educación es una 
esperanza para todos: 
puede salvar a los 
migrantes, a los 
refugiados, de la 
discriminación”.

discriminación, de las redes de 
delincuencia y de la explotación. 
Integrar a los migrantes, permitir 
que contribuyan a la sociedad y, 
sobre todo, no olvidar que quien 
acoge al forastero, acoge a Jesu
cristo”, afirmó el papa Francisco.

El video del Papa de este mes 
testimonia el compromiso en pri
mera línea de la Iglesia para 
garantizarles educación incluso 
en los contextos más complica
dos.

Existen centros educativos rea
lizados por la Fundación Avsi para 
niños refugiados -en su mayoría 
sirios- en lordania y Líbano. Hay 
escuelas salesianas en Palabek, 
en Uganda, donde el 60% de los 
migrantes procedentes de Sudán 
del Sur tiene menos de 13 años.

También está el Instituto Madre 
Asunta, de Tijuana, en la frontera 
entre México y Estados Unidos, 
dirigido por la familia scalabrinia- 
na, al que acuden menores proce
dentes de diversos países latino
americanos.



3 4 | SÁBADO 4 DE 
ZÚL I ENERO DE 2025

Intersecciones

La Voz

Carlos Schilling
cschilling@lavozdelinterior.com.ar

-¿Qué extrañás de tu infancia 
en Corral de Bustos?

-Extraño Colonia Italiana, un 
poblado con muy poca gente en 
donde viví hasta mis 7 años y que 
está pegado a Corral de Bustos. 
Colonia Italiana, en mi memoria, tie
ne una escuela grande, una plaza, 
una iglesia y casas sueltas con gente 
que anda en bicicleta silbando. En la 
plaza, un reloj parado y, al otro lado, 
una araucaria enorme y dos palme
ras con coquitos naranjas. Al pueblo 
se llega por una calle principal pavi
mentada por la que casi no pasan 
autos, donde yo estrené mis patines. 
La procesión de la Virgen era un 
momento shockeante, lindo, creo, 
sacaban a la Virgen de la iglesia y la 
paseaban por el pueblo, murmuran
do rezos y cantando... Según recuer
do, la gente también se juntaba una 
vez al año en una raviolada que 
hacía don Mariatti y que terminaba 
en una jineteada y en un baile popu
lar con mal sonido y con niños 
correteando y gritando por encima 
de la música.

-¿Qué te gustaba hacer en esos 
tiempos?

-Yo vivía en la escuela, en la casa 
que las escuelas de campaña tienen 
para los maestros rurales. Por eso, 
mi mayor placer era salirme de ahí e 
ir a jugar a la chacra de algún amigo, 
me dejaban ir al campo de los Ama- 
dori... Imágenes impactantes eran 
los chorizos colgando en su come
dor, la cantidad de perros y anima
les de granja que andaban sueltos 
por todos lados y una enorme olla 
con choclos calientes y listos para 
quien tuviera hambre en algún 
momento. Los veranos en un tan
que australiano lleno de ranas y 
paseos en sulky. Aparecen estas 
imágenes como diapositivas viejas, 
algunas claras, otras quemadas de 
tanta luz y, por supuesto, siempre 
hay alguna que se traba en el carre
te y no te deja seguir viendo.

-¿Y cómo recordás a la chica 
que vino a estudiar Derecho en 
Córdoba?

-Estudié Derecho y aún no 
entiendo por qué... Tardé bastante 
en encontrar mi vocación y en deci
dirme a hacer música, quizás por
que no pude tempranamente des
cubrir que había un capital que tenía 
que ver con la inventiva y que el 
arte, en realidad, iba a ser mi heren
cia e iba a formar parte de mi pecu- 
nio. Vengo de una familia de artistas, 
un bisabuelo ventrílocuo y transfor- 
mista, un abuelo que tocaba el vio
lín, un tío abuelo que tocaba un 
serrucho sin dientes con un arco de 
violín, un padre artista multifacético 
saxofonista, pintor, hacedor de 
muebles, diseñador de vestuarios y 
carrozas para un carnaval que él 
mismo organizaba y gestionaba allí, 
en el medio de la Pampa Húmeda.

-Pero lo mismo te metiste en 
Abogacía.

-Ser descendiente de estos per-

Jenny Nager
“El arte de crear es 

de una intimidad única”
entrevista. Es una de las cantautoras más originales y queridas de Córdoba. También estudió Derecho, pero dice que no se imagina una vida paralela como abogada.

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

sonajes, sentía yo, me convertía 
inmediatamente en un perro verde, 
y pienso que quise nadar contraco
rriente de mi propia naturaleza ura- 
niana y creativa. Estudiar Derecho, 
igualmente, le dio contornos al 
mundo y cierta comprensión sobre 
lo existente más allá de las burbujas 
del carnaval. Las leyes, creo, repre
sentaron algún tipo de padre, tem
poralidad y estructura...

-¿Te imaginaste una vida para
lela como abogada?

-En el Derecho hay algo que tiene 
que ver con el conflicto, y con la 
solución del conflicto, pero con el 
conflicto al fin, con lo que no tengo 
afinidad. No me imagino usando 
palabras del tipo vencimiento, 
perentorio, caducidad... El arte tiene 
sus nudos por resolver, pero son de 
otro calibre. Buscar un intervalo 
melódico, una palabra exacta es un 
juego, una incógnita por resolver en

Breve biografía 
de Jenny Nager

Jenny Nager proviene de una 
familia de artistas. Su hermano, 
Germán Nager, es un reconocido 
pianista. Ella estudió Derecho en la 
década de 1980, pero terminó 
inclinándose por la música y por la 
docencia. Fue pareja del guitarrista 
Titi Rivarola, con quien tuvo dos 
hijas, quienes también han 
desarrollado una carrera artística, 
bajo los nombres de Eva Gou y Eli 
Rivarola. La discografía de Jenny 
Nager incluye obras como Hay un 
animal en mí, Estamos Baby 
Minha cara, entre otras. Colaboró, 
entre otros, con Arnaldo Antunes, 
Carlos Piano, Juan Iñaki, Paola 
Bernal y Bicho Díaz.

el orden de una percepción particu
lar del mundo. El arte ofrece un 
territorio donde vale todo, nada hay 
de prohibido, no hay que gustarle a 
nadie... y eso me encanta. El acto de 
crear es uno de los momentos que 
más aprecio, es de una intimidad 
única. No tendría ninguna vida en 
paralelo como abogada, definitiva
mente.

-¿Qué fue lo más complicado 
de asumirte como artista?

-Fue difícil salir del clóset, pero lo 
hice suavemente y de a poco. Fui 
pareja de Titi Rivarola, y él colaboró 
mucho en este proceso. En mi casa 
había un estudio de grabación don
de se grabó mucha música y de 
todo tipo. Titi era productor y pro
ducía muchas bandas y solistas. 
Otra vez la mesa del arte estaba 
puesta y esta vez no sonaba a man
dato. Él valoró y respetó mi inventi
va y mi expresión, y me ayudó 

mucho produciendo artísticamente 
mis ideas musicales, poniendo todo 
su talento, capacidad y paciencia a 
mi servicio.

-¿Cómo te animaste a compo
ner?

-Me di cuenta de que no me 
emocionaba para nada cantar algo 
que otro había compuesto y, sin 
querer queriendo, entré en el mun
do de la composición. Componer 
fue fácil y natural, como destapar 
una botella de champán que ya 
estaba muy sacudida, demasiado 
agitada. Salieron canciones con 
mucha espuma, muchas melodías 
atragantadas y sentí que aquello era 
un verdadero mar de oportunida
des.

-¿Qué fue lo más lindo de esa 
experiencia?

-Me dio mucha alegría instantá
neamente y así íbamos abriendo 
nuevos proyectos y registrando 
todo, grabando mucho. De a poco 
fui aprendiendo a usar herramientas 
tecnológicas para grabar yo misma 
mis propias ideas, y siento que eso 
abrió un universo nuevo, el de la 
producción. Mi matrimonio fue una 
larga residencia artística.

-¿Alguna vez fantaseaste con 
ser una cantante popular y masi
va?

-Fantaseo con haber sido otra, 
otra que hubiera puesto un poco de 
cabeza en la gestión o en la produc
ción más del tipo ejecutiva que hace 
que la música conecte con un mer
cado más grande. A su vez, creo que 
en una época fantaseábamos todos 
los artistas pensando que desde 
Córdoba se podía instalar un pro
ducto artístico y en ese sentido se 
trabajó siempre mucho mucho. De 
todas formas, emprendo siempre 
grandes empresas con mis discos, 
generalmente son procesos largos y 
profundos. En mayo del 2024, salió 
mi nuevo disco, Hay un animal en 
mí, esta vez desde el sello porteño 
Los Años Luz, y la verdad es que me 
ilusiona mucho que el material esté 
dentro de un catálogo de artistas, 
porque entiendo que tiene más 
oportunidades.

-¿Hacés una diferencia entre 
vivir con la música y vivir de la 
música?

-Con más o menos queso de 
rallar, la música puso siempre el pla
to de comida en la mesa. Las activi
dades fueron y son de lo más varia
das: haciendo música para pelícu
las, dando conciertos, produciendo 
a otros artistas o simplemente com
partiendo mi experiencia con niños 
de primaria, siendo docente.

-En una entrevista reciente, 
dijiste que es difícil envejecer 
con gracia. ¿Cómo lo intentás 
vos?

-Envejecer no es saludable. Valen 
todos los intentos para envejecer 
con gracia. La música es un buen 
lugar para estar porque se burla un 
poco del tiempo. Yo paso muchos 
momentos en ese “lado”, con activi
dades del tipo laboratorio sonoro, y 
siento que más o menos resulta.

mailto:cschilling@lavozdelinterior.com.ar
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Por qué seguimos asociando el color 
blanco con la maldad

PREJUICIOS. Aunque resulte inverosímil, se ha establecido en el imaginario colectivo que el color blanco de la piel (en personas) o del pelaje (en animales) es un símbolo de maldad.
Lluís Montoliu
The Conversation

Se acaba de estrenar la última 
película de la factoría Disney: 
Mufasa, el rey león. Se trata de una 
precuela de El rey león (1994). El 
nuevo filme tiene una realización 
impecable, con un guión bien tra
bajado, diversos guiños a la película 
anterior y presencia de los valores 
habituales de las películas de Dis
ney: valor, amistad, solidaridad, 
amor, colaboración, familia, con
fianza... Aderezados con otros 
temas omnipresentes en toda bue
na historia: traición, venganza, vio
lencia, maldad, engaño...

La nueva película está íntegra
mente realizada con imágenes 
hiperrealistas generadas por orde
nador, de una calidad impresionan
te, que contrastan con los dibujos 
clásicos de las creaciones de Dis
ney de hace dos décadas.

Vuelven a ser protagonistas unos 
animales que hablan y cantan, 
como si fueran personas. Nos gus
ten más o menos las historias de 
Disney, hay que reconocer que es 
entretenida.

Una forma de discriminación
Sin embargo, hay algo que me 

preocupó al verla e inspiró este artí
culo: en la película (atención, viene 
un espóiler) aparece una manada 
de leones blancos comandados por 
un gran león blanco llamado Kiros.

Son “blancos como fantasmas”, 
forasteros, abandonados al nacer 
por sus padres por ser diferentes, 
raros, carentes de pigmentación y 
con los ojos azulados. Lo peor es 
que son los villanos de la película, 
extremadamente malvados, llenos 
de odio, despiadados. Carecen de 
misericordia y pretenden acabar 
con el resto de los leones, matándo
los a todos.

Una historia de buenos buenísi- 
mos y malos malísimos de libro 
que, aunque cinematográficamente 
funciona muy bien, tiene otra lectu
ra no tan favorable: la asociación 
del albinismo a la maldad.

Me recordó el estigma y la discri
minación que sufren muchas veces 
las personas con albinismo, tam
bién carentes de pigmentación, que 
durante años tienen que soportar 
burlas e insultos, ser señalados 
como diferentes, como los raros, y 

ser llamados “abuelos” o “fantas
mas" por el color blanco de su piel.

Y es que, aunque resulte inverosí
mil, se ha establecido en el imagi
nario colectivo que el color blanco 
de la piel (en personas) o del pelaje 
(en animales) es un símbolo de 
maldad.

Son múltiples las películas o los 
libros que etiquetan a personajes 
con albinismo como asesinos o 
malvados criminales.

Sin ir más lejos, el monje con 
albinismo y asesino Silas en El 
Código Da Vinci, de Dan Brown; la 
película El pueblo de los maldi
tos, en el que unos niños con albi
nismo causan el terror en un pue
blo, o la ballena albina asesina 
Moby Dick.

Amuletos albinos
La discriminación y el estigma de 

las personas con albinismo es des
graciadamente común en África, 
donde incluso hay familias que 
abandonan o desdeñan a sus hijos 
que nacen con albinismo.

Allí, una inexplicable e irracional 
tradición mágica de brujería, relati
vamente reciente, asocia la tenen

cia de partes del cuerpo de una per
sona con albinismo con la fortuna, 
la salud o la buena suerte en la vida. 
Y eso ha dado origen a que muchas 
personas con albinismo sean 
secuestradas, mutiladas y asesina
das para ser vendidas a trozos.

Estos ataques, injustificables y 
deleznables, provocan que las per
sonas con albinismo en África tien
dan a convivir en grupos, prote
giéndose, y por ello formando pare
jas y teniendo hijos entre ellos, lo 
que aumenta el porcentaje de albi
nismo en la población.

Una mutación
Los leones blancos existen, en 

realidad. Son portadores de una 
mutación característica en el gen de 
la tirosinasa (TYR). Mutaciones en 
este gen en los seres humanos son 
las causantes del albinismo oculo- 
cutáneo de tipo 1 (OCA1).

Se trata de un gen que puede 
contener muchas mutaciones muy 
distintas. Y las alteraciones que pro
voca pueden ser igualmente varia
bles, desde apenas alterar la pig
mentación (como sucede en el caso 
de los leones blancos) hasta tener, 

además, déficits muy graves de 
visión.

Los leones blancos no se consi
deran albinos, aunque seguramente 
muestren un albinismo muy leve, 
con despigmentación significativa 
del cuerpo, pero sin problemas evi
dentes de visión. Pero lo que desde 
luego no son, ni por asomo, es mal
vados, asesinos, malignos o despia
dados, como se muestran en la pelí
cula de Disney. Son leones como 
cualquier otro, solo que con la piel y 
el pelaje blanquecinos.

Seguramente, los guionistas de 
esta película no eran conscientes de 
la repercusión negativa que tiene 
mostrar, una vez más, a animales 
blancos como malvados en lugar de 
elegir a cualquier otra manada.

Asociar el color blanco a la mal
dad puede funcionar para el guión 
de una película, pero tenemos que 
ser conscientes de que con ello per
petuamos el estigma, la discrimina
ción y los ataques que padecen las 
personas con albinismo, particular
mente los niños.

Sería mucho mejor no vincular 
ningún color de piel o de pelaje con 
el hecho de ser un villano.
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Fúnebres Sucesos
SEPELIOS

Baldovino, María Rosa 
Margarita

(q.e.p.d.) Falleció el 3-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Ven para acá, Pihuelo, que con un par 
de besos en la frente disiparé las nu
bes de tu cielo. Su esposo: Alberto 
Tobi; sus hijos: Guillermo y Sebas
tián; su nieta: Lucía y DD. participan 
con profundo dolor su fallecimiento. 
Serv. CASA MINOLI.

Guzmán, Raquel Arminda

(q.e.p.d.) Falleció el 3-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Familiares, amigos y demás deudos, 
invitan a sus relaciones al sepelio de 
sus restos que se efectuará en el Ce
menterio San Jerónimo. El cortejo 
partirá a las 11 hs. C.M.: Sala "B" 
le Piso - 27 de Abril 1032. Servicio: 
"JUAN CARUSO CASA FUNERARIA".

+ Rojas, José Eliberto (q.e.p.d.) Falleció el 
2-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Su esposa Tomasa, sus hijos Carlos, Carina, 
Griselda y María José, sus hijos políticos y 
nietos y demás deudos invitan a sus rela
ciones al sepelio de sus restos que se efec
tuará en el Cementerio Parque del Sol. El 
cortejo partirá a las 9 hs. C.M.: Sala "E" 
10 Piso - 27 de Abril 1032. Cobertura: Caruso 
Compañía Argentina De Seguros S.A. Servicio: 
"JUAN CARUSO CASA FUNERARIA".

PARTICIPACIONES

+ Cara, Gerardo Héctor (q.e.p.d.) Falleció el 
1 2-1-2025

Academia Argüello participa con pesar su 
fallecimiento y acompaña con mucho cariño a 
nuestro Prof. Germán y familia en estos 
tristes y dolorosos momentos.

Echenique De Depouilly, Inés (q.e.p.d.) 
Falleció el 01-01-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Mariano Asrin, Gabriel Acosta, Gerardo Casella, 
Diego Di Santo, Eduardo Montich, Fabio Solanot, 
Gabriel Romero, Sergio Rodríguez, Javier Novillo 
Saravia, Luis Villagra, Matías Lozada, Martín 
Moya, Karim Najjar, Christian Niguera, Pablo 
Pont Vergés, Eduardo Montich, Rubén Libedinsky 
participan con mucho dolor su fallecimiento y 
acompañan a Enrique, María y familia en este 
difícil momento y rezan una oración en su 
memoria.

+ García Aráoz, Ana María Usandivaras 
de (q.e.p.d.) Falleció el 1-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

José M. Pérez Corti y sus hijos: José Ignacio, 
Tomás y Agustina, participan con tristeza el 
fallecimiento de la querida Ana. Acompañan 
a Rodo, Marcela y Nicolás y sus familias; y 
elevan una oración por su eterno descanso.

+ García, Oscar Rubén (q.e.p.d.) Falleció el 
1 2-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Mario Gattas y familia despiden a su amigo 
Oscar, rogando que Dios lo tenga a su lado y 
acompañando a su familia en este difícil y 
doloroso momento. Servicio: CATEDRAL SEPELIOS.

+ Juárez Aliaga, Susana Del Carmen (Muñeca) 
1 Falleció el 31-12-2024

Tus amigas las Cacatúas te despiden con 
profunda tristeza Adriana Sappia, Alicia 
Reyna, Cecilia y Graciela Montaldo, Diana 
Arias, Marta Romero Moroni, Ménica Romero 
Martínez, Much y García Reynoso y Pety 
Arguello. Siempre en nuestros corazones.

+ Molina, Ornar (q.e.p.d.) Falleció el 
1 2-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

El Consorcio Florida XV acompañan a Familiares 
y amigos de Ornar en este triste momento y 
elevan una oración para su eterno descanso.

+ Tobi, María Rosa Baldovino de (q.e.p.d.) 
Falleció el 3-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Teodoro Funes, Graciela Lucientes y sus hijos 
Teodoro y Gregorio, participan de su fa
llecimiento, y acompañan a su querido amigo 
Oso, Guillermo y Sebastián, con mucho 
cariño.

+ Usandivaras De García Aráoz, Ana 
1 María Falleció el 01-01-2025

José María Verduzco, María José Montero y 
sus hijos participan con profundo dolor del 
fallecimiento de Ana María y elevan una 
oración en su memoria.
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Estafas. Manejaba 
una banda desde la cárcel
delitos económicos. Ya estaba preso el presunto cabecilla de un grupo delictivo que se dedicaba a cometer engaños a través de internet.

U
na banda delictiva acu
sada de cometer estafas 
a través de internet, diri
gida presuntamente des
de el interior del Complejo Carcela

rio Ne 1 Reverendo Francisco 
Luchesse, en Córdoba, fue desarticu
lada tras una denuncia que se derivó 
de una compleja investigación poli
cial.

El operativo incluyó seis allana
mientos, el secuestro de drogas, 
documentación clave y casi un 
millón de pesos en efectivo.

La investigación comenzó a fina
les de noviembre de 2023, cuando 
una mujer de la localidad de El Hoyo, 
Chubut, denunció haber sido vícti
ma de una estafa mientras intentaba 
adquirir una casilla rodante ofrecida 
en Facebook por 1.850 dólares.

La transacción, gestionada inicial
mente a través del perfil “Juan C. 
López”, evolucionó mediante 
WhatsApp, donde el vendedor com
partió fotos y documentos aparente
mente legítimos del vehículo.

La víctima realizó pagos parciales 
a través de transferencias bancadas, 
bajo la promesa de que el dinero se 
destinaría a cubrir gastos adminis
trativos y logísticos para la entrega. 
Sin embargo, el encuentro pactado 
para el 29 de noviembre en una esta
ción de servicio en El Hoyo nunca se 
concretó.

El supuesto vendedor dejó de res
ponder a los mensajes y llamadas, 
confirmando las sospechas de que 
se trataba de una estafa.

A partir de su denuncia, el fiscal 
Carlos Díaz Mayer, de Lago Puelo, 
encomendó a la Policía Federal la 
tarea de rastrear las transacciones

POLICÍA FEDERAL

CAUSA FEDERAL. El caso fue investigado por fuerzas federales en Córdoba.

bancadas realizadas por la víctima.
La investigación reveló la existen

cia de una organización criminal 
asentada en Córdoba, con conexio
nes en varias localidades de la pro
vincia y en el Complejo Carcelario 
conocido como cárcel de Bouwer, de 
la localidad homónima.

Con base en estos hallazgos, se 
ejecutaron seis allanamientos simul
táneos en Oliva, Villa Nueva, Dalma- 
cio Vélez, Luque, Monte Buey y el 
módulo penitenciario de Bouwer.

Durante estos operativos, se noti
ficó a cuatro personas -tres hombres 
y una mujer- de su imputación en la 
causa. La acusación del fiscal fue por 
el delito de “estafas”.

Además, se decomisaron 50 gra
mos de cocaína, marihuana, 10 celu
lares, documentación clave y 
967.000 pesos en efectivo.

Los elementos incautados en los 
allanamientos no solo habrían con

firmado, para la Justicia, la operación 
fraudulenta, sino que también apun
tarían a posibles delitos relacionados 
con el narcotráfico.

Las drogas y otros materiales 
encontrados serán objeto de una 
investigación paralela, que podría 
ampliar las imputaciones contra los 
detenidos.

El caso, que tomó dimensiones 
nacionales, volvió a encender las 
alarmas por la capacidad que ten
drían diferentes organizaciones 
delictivas de Córdoba para operar 
desde entornos supuestamente 
seguros, como las cárceles.

De acuerdo a lo revelado por altas 
fuentes de Seguridad, en los últimos 
meses se incrementó la tarea de 
coordinación entre las fuerzas poli
ciales, y en particular desde las bri
gadas de investigación, con el Servi
cio Penitenciario y las fiscalías que 
atienden los delitos digitales.

AVISOS 
FÚNEBRES

PARA PUBLICAR AVISOS LOS SÁBADOS POR LA MAÑANA, 
entra a: clasificados.lavoz.com.ar/receptonas y conoce horarios, 
direcciones y teléfonos de ta más cercana a tu ubicación.

o AGENCIAS COMERCIALES 
DE GUARDIA SÁBADO POR 
LA TARDE. DOMINGO Y 
FERIADOS

EMPALME
Av Sabattini 4047
• Lunes a sábados de 9.30 a 13 hs
• Lunes a viernes de 17 a 19 hs
♦ Celular y WhatsApp 351215 2130 ®

CARLOS PAZ
Miguel Juárez 386. Carlos Paz
• Sábados: de 9 a 13 hs. y de 16.30 a 19 hs.
• Domingos: Cerrado.
♦ Celular y WhatsApp : 3541 -523143 ®

TELEFÓNICA 1
De 9:30 a 19hs.
• Celular yWharsApp
7280383 / 4'252222 / 351 üJl (JÜ52 S
TELEFÓNICA 2
De 9 a 19 ht
• Celular y tthatmpp 351 302 íébV S

Horario de cierre de recepción llodos 
los días por iguall para puNIcar al día 
sámenle: 1? hs.

TARFAS DE REFERENCIA HASTA 10 LÍNEAS: 'POR LÍNEA ADSCIONAL:$ 2.081.56
Aviso Lineal S26A62.73'/ Amso con Recuadro S43.784.75 * / Amso con Foto: 555.911.99* i Amso con Foto y Recuadro $43.699.36 ‘ IB VOZ ’/\H) 
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Hallaron una ametralladora en 
el domicilio de un presunto “sicario” 
operativo. El acusado habría estado involucrado con un tiroteo que se produjo semanas atrás.El ataque habría tenido el propósito de amedrentar a una familia que habita Villa El Libertador.

Un sospechoso de haber descar
gado una ráfaga de balazos contra 
una vivienda de la ciudad de Cór
doba en los últimos días de 
diciembre de 2024, fue detenido en 
la mañana del viernes durante un 
allanamiento, donde la Policía 
halló una ametralladora calibre 9 
milímetros de uso militar y una 
gran cantidad de municiones.

El operativo tuvo lugar en una 
vivienda ubicada sobre la calle 
Chiclayo, de barrio Villa El Liberta
dor, zona sur de la ciudad de Cór
doba, donde reside el imputado 
por amenazas calificadas por el 
uso de arma de fuego.

Según se investiga, el residente 
de esta vivienda, un reconocido 
vecino de la zona que arrastraría 
un prontuario delictivo que incluye 
causas por violencia y robo, se 
habría presentado en la vivienda 
de otra persona y habría disparado 
contra la pared.

Y si bien en este hecho no hubo 
que lamentar heridos, el caso fue 
denunciado e investigado por la 
fiereza del ataque: “Tomó por sor
presa a la víctima que afortunada
mente resultó ilesa. Estos casos son 
cada vez más frecuentes, donde un 
tirador llega hacia un lugar para 
disparar y amedrentar”, comentó 
una fuente con acceso a la causa.

Tras la denuncia, el fiscal José 
Alberto Mana comenzó una inves
tigación que lo llevó hasta el cora
zón de barrio Villa El Libertador. 
Hasta allí envió a la Dirección de 
Investigaciones Criminales de la 
Policía que junto a los canes 
comenzaron a requisar el domici
lio del acusado.

Durante el registro, que contó 
con la colaboración de perros 
especializados, los efectivos halla
ron una pared de durlock que 
ocultaba un escondite secreto.

Bajo una madera que hacía las 
veces de desayunador, sostenida 
por dos barandillas de durlock, 
estaban resguardadas varias armas 
de fuego: un revólver calibre 38 y

POLICÍA

ARSENAL. Una ametralladora y un revólver estaban escondidos tras una pared de "durlock" en una casa de Villa El Libertador.

la mencionada ametralladora, 
fabricada en los años '80.

Poco habitual
La ametralladora, un hallazgo 

poco habitual en este tipo de 
requisas, estaba operativa y con 
cartuchos colocados, lo que eleva 
la gravedad del hallazgo, de acuer
do a lo que informó el comisario 
Walter Casas, a cargo del allana
miento.

Además, se secuestraron más 
cartuchos de calibres 38 y 9 milí
metros. Los investigadores tam
bién encontraron una laptop 
envuelta en papel de aluminio, una 
táctica frecuentemente utilizada 
para evitar el rastreo de dispositi

vos electrónicos.
Este equipo estaría relacionado 

con un caso de sustracción de un 
vehículo, registrado días atrás en 
las proximidades del barrio Villa El 
Libertador.

El tiroteo
Según detallaron fuentes de la 

investigación, el hecho violento se 
produjo a raíz de un enfrentamien
to entre familias. Aún no está deter
minado si el acusado forma parte 
de estas rencillas o si fue contrata
do para que descargue un arma 
contra la pared.

Lo cierto es que entre las autori
dades de Seguridad este tipo de 
acciones violentas, cada vez más 

frecuentes en los barrios cordobe
ses, el caso despertó gran preocu
pación.

De acuerdo a lo que se investiga, 
el presunto “sicario” llegó al lugar 
solo y actuó sin apuros. Desenfun
dó un arma (resta averiguar si el 
arma involucrada era una de las 
que finalmente se incautaron) y 
disparó a balazos.

El hombre abandonó el lugar sin 
prisa, caminando y con aires de 
haber cumplido con su cometido.

Ninguno de esos proyectiles cau
só heridas. Pero en la zona se insta
ló el terror. “Se le podría haber 
escapado un tiro y podría haber 
herido a un niño”, dijo un habitante 
de la zona que prefirió no ser iden-

Tras una pared. La ametralladora 
estaba escondida detrás de una 
pared de durlock. También se 
encontraron un revólver, gran 
cantidad de municiones y una 
computadora. Perros entrenados 
encontraron el escondite.

tificado.
Lo cierto es que una denuncia 

inició un procedimiento y desde 
ese entonces los investigadores 
siguen las pistas del presunto agre
sor, ahora detenido.

Para lograr su arresto, se valieron 
de testigos ocasionales del ataque. 
No obstante, la investigación conti
núa su curso.

El objetivo principal es concluir 
las tareas que permitan establecer 
con firmeza si el agresor actuó solo 
o estuvo acompañado. Además, 
aún no se pudo determinar si forma 
parte de una banda o actuó solo.

De momento permanecerá dete
nido y a disposición de la fiscalía, 
donde deberá explicar por qué 
tenía un arma de uso militar y 
varias municiones cargadas, lista 
para ser usada, en su vivienda.

Mientras tanto, en la zona se 
montó un operativo de seguridad 
que incluye mayor intensidad en 
los patrullajes para evitar cualquier 
tipo de reacción vecinal ante el 
reciente arresto.

Amedrentamientos
Los ataques a balazos contra 

casas o locales comerciales son 
una práctica que se viene exten
diendo en varios sectores de la ciu
dad y que está vinculado a distintas 
actividades ilícitas, no sólo proble
mas por drogas, según comentaron 
algunos investigadores. En el caso 
del hombre que tenía una ametra
lladora en su casa, no está aún cla
ro cuál fue el motivo que habría lle
vado a la acción de amedrenta
miento.
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NUEVA ETAPA DE LA CAUSA. Roberto Bárzola, el parquetista ahora sospechado por la Justicia, junto a su abogado Cristian Titarelli, en los Tribunales de Río Cuarto.

Para la familia Macarrón, 
no debería prescribir

La abogada plantea que el de 
Nora Dalmasso fue un femicidio.

Mariángeles Mussolini, abogada 
querellante en representación de 
Marcelo Macarrón y de sus hijos, 
consideró "indubitables e irrefutables" 
las dos pruebas genéticas que 
comprometen al nuevo sospechoso: 
Roberto Marcos Bárzola (44). Facundo 
Macarrón ya opinó que es "inconcebi
ble" que el hombre comprometido por 
dos ADN y un indicio de presencia no 
pueda ser juzgado por el crimen de su 
madre por el argumento de la 
prescripción. "Esta causa tiene que 
marcar un antes y un después en las 
causas de violencia contra la mujer. 
Hace rato que se viene pidiendo que 
los femicidios no queden impunes por 
prescripción", adelantó Mussolini.

Caso Dalmasso. “Bárzola es inocente 
y la causa está proscripta”, dice su abogado
RÍO cuarto. El defensor del nuevo sospechoso del crimen, ocurrido hace 18 años, plantea su estrategia. El imputado se abstuvo de declarar.
DeniseAudrito
Corresponsalía Río Cuarto

A
ntes del receso judicial de 
enero, Roberto Marcos 
Bárzola (44), el nuevo sos
pechoso del homicidio de 
Nora Dalmasso, concurrió a 

Tribunales por dos peritajes ordena
dos por el fiscal Pablo Jávega.

La semana en que el fiscal anunció 
que dos ADN le apuntaban como 
presunto autor del crimen, Bárzola se 
sometió al peritaje psiquiátrico. Este 
es obligatorio y fundamentalmente 
sirve para corroborar que el sospe
choso puede comprender la crimina
lidad de los actos.

En tanto, el último día antes de la 
feria judicial, Bárzola asistió al perita
je psicológico, pero, por consejo de 
su defensa, se negó a responder pre
guntas e hizo uso del derecho a opo
nerse.

Cristian Titarelli, uno de los dos 

abogados de Bárzola, explicó que la 
defensa estudiará el expediente 
durante la feria judicial. Pero, por el 
tiempo transcurrido desde el crimen 
(18 años), ya se hizo un planteo de 
prescripción de la causa.

El abogado negó que Bárzola 
pudiera haber tenido otro tipo de 
denuncias en todos estos años, cir
cunstancia que podría interrumpir el 
plazo de prescripción estipulado por 
el Código Penal (15 años).

Con el fin de corroborar este pun
to, el fiscal Pablo Jávega ha pedido 
informes al Registro Nacional de 
Reincidencia. Incluso mandó los 
datos de Bárzola a todas las reparti
ciones policiales de cada provincia, a 
las fuerzas federales y hasta a bancos 
de huellas genéticas.

Se abstuvo
El 13 de diciembre pasado, lávega 

le tomó declaración a Bárzola como 
“imputado a tenor del artículo 80, 

como sospechoso, con todas las 
garantías”. El nuevo acusado se abs
tuvo de declarar.

El fiscal explicó; “La sospecha está 
instalada basada en un caudal con- 
victivo de prueba. La imputación a 
tenor del artículo 80 obedece a que 
se está haciendo el análisis de la 
vigencia de la acción. Si se verificara 
que la acción penal está vigente, 
mutaría a una imputación formal. Los 
elementos de prueba permiten man
tener un estado de sospecha”.

¿Qué dice la defensa?
Bárzola continúa en libertad. Sus 

abogados insisten en que la causa 
está proscripta y en que, por lo tanto, 
no podría ser juzgado.

“Él está tranquilo porque es ino
cente. No hace falta ningún juicio que 
determine su responsabilidad”, enfa
tizó Titarelli.

“Ante mi presentación de prescrip
ción, se le va a correr vista a la otra 
parte, para que emita su opinión, se 
va a incorporar toda la prueba nece
saria para determinar que mi Chente 
no tiene antecedentes y se va a elevar 
todo al juez de Control para que 
resuelva”, explicó.

Según Titarelli, después de trabajar 
en casa de los Dalmasso, donde 

ocurrió el crimen, Bárzola siempre 
vivió en Río Cuarto.

El abogado habló con La Voz.
-¿Cómo está Bárzola hoy, a par

tir de esta acusación?
-Está con la conciencia tranquila 

de que no hizo nada. Eso le da fuer
zas para seguir. Pero está como esta
ría cualquier persona que es señala
da como autor de semejante hecho. 
(...). Está con su familia, antes de venir 
a Tribunales a los peritajes todos se 
llegaron a su casa, para acompañarlo. 
Es transportista y tiene que trabajar 
para poder subsistir. No recibe nin
gún subsidio del Estado. Tiene que 
pedir permiso en el ámbito laboral 
para venir a Tribunales.

-¿Usted diría que se trata de 
“otro perejil” en la causa?

-Prefiero por el momento no hacer 
semejantes aseveraciones, eso se dio 
en su momento, hoy el tiempo ha 
pasado. No creo que se den exacta
mente las mismas circunstancias. Sí 
puedo decir que es una persona que, 
atento a todo el tiempo que ha trans
currido, ve disminuidas sus posibili
dades de defensa. Llegado el caso de 
que tenga que afrontar un juicio, él 
tiene que dar una versión de los 
hechos y tendría que buscar testigos 
de lo que pasó 18 años atrás, contra

tar peritos genéticos, equiparar todo 
el gasto que hizo la Provincia, con 
colaboración del FBI, de laboratorios 
internacionales... No existe posibili
dad alguna de que logre equiparar 
ese enorme esfuerzo. No hay igual
dad de armas entre el Estado que lo 
está acusando y las posibilidades 
efectivas de su derecho a defensa; el 
derecho a defensa sería formal, pero 
no material.

-¿Qué dijo Bárzola sobre el día 
en que mataron a Nora Dalmasso?

-Lo que dijo antes en la causa, lo 
dijo como testigo. Ahora la situación 
de él cambia, y si tiene que dar una 
explicación, lo hará después de ver el 
expediente. Él tiene que defenderse 
de algo que pasó hace 18 años y no 
tiene los recursos para hacer la valo
ración de la prueba y defenderse. 
Tendríamos que ver la cadena de 
custodia de esos elementos (genéti
cos). Ya quedó determinado en el jui
cio a Marcelo Macarrón que la escena 
del crimen fue manipulada, no se 
preservó de la debida manera, así 
que habría que hacer también un 
análisis sobre esos puntos. Pero lo 
que pretendemos ahora es que se 
analice el tema de la prescripción; 
primero que se determine si es legal 
que se lo siga investigando.


